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ХОРОШИЕ НОВОСТИ
М А С Л О  И З  Н О В О Г О  У Р О Ж А Я

Хлопковое масло из семян но
вого урожая выпустило акционер
ное общество «Ургенчег».

Здесь отлично подготовились 
к  длительному сезону переработ
ки. Отремонтировали производ
ственные цехи, оборудование. 
Новейшие приборы, быстро и до
стоверно определяющие доброт
ность продукции, появились в 
лаборатории предприятия.

С первых дней переработки ка
чество хлопкового масла получило

высокую оценку специалистов. 
Радует акционеров и такой факт: 
с каждой тонны семян получают 
по 185 кг ценнейшего пищевого 
продукта, что значительно боль
ше нормы. Высока и производи
тельность. Ежесуточно через аг
регаты на переработку поступают 
800 тонн хлопковых семян.

Ю суп  Ибрагимов.
Соб. корр. аПр«1ДЫ Востомм.
Хорезмская область.

Н А Ч А Л С Я  С Е В  П Ш Е Н И Ц Ы
в хозяйствах Карака;тпакстана 

начался массовый сев озимой 
пшеницы. Оценив сложную ситу
ацию, сложившуюся в условиях 
нынешнего маловодья, дехкане 
Приаралья намерены за короткий 
срок посеять пшеницу на 50 тыся
чах гектаров.

В этом году большое внимание 
было уделено семеноводству, под

готовлено около 3 тысяч тонн 
семян сортов, устойчивых к  ма
ловодью и приспособленных к 
местным климатическим усло
виям. В це;1ях дальнейшего раз
вития зерноводства создано че
тыре новых семеноводческих 
хозяйства.

А. Искандеров.
Корр. УэА.

1РНЕМ В РЕЗИДЕНЩН ОКСЙРОЙ
Презнаент Республики Узбекистан Ислам Каримов 3 октября в 

резнаенции Оксарой принял исполнительного вице-президента Меж
дународной финансовой корпорации Питера Бойке.

Эта корпорация является струк
турой Всемирного банка, и основ
ная ее цель заключается в поддерж
ке развивающихся стран в развитии 
частного сектора. Участие корпора
ции в проектах важно тем, что она 
тщательно изучает проект и опреде
ляет его эффективность. В этом 
деле она в основном исходит из 
следующих требований: проект 
должен приносить пользу стране и 
инвестору, принимающем участие 
в финансировании, и не должен

негативно влиять на окружающую 
среду. Обычно корпорация финан
сирует часть проекта. Уже одно это 
укрепляет веру инвесторов в плодо
творность проекта, другими слова
ми, Международная финансовая 
корпорация выполняет своеобраз
ную роль гаранта.

До настоящего времени эта 
организация одобрила и частично 
финансировала более десяти про
ектов в Узбекистане. Их стоимость 
равна 212 миллионам долларов

США, а доля корпорации состав
ляет 73 миллиона. По сведениям, 
ныне изучаются еще три проекта.

Президент Ислам Каримов, 
приветствуя гостя, выразил удов
летворение в связи с тем, что ста
бильно развивается взаимное со
трудничество.

- Визит в Узбекистан послужил 
для вас хорошей возможностью 
более близко познакомиться с 
процессом реформ, огромными 
изменениями, присходящими в 
нашей стране, - сказал Ислам 
Каримов. - Побывав в ряде орга
низаций и учреждений, вы полу
чили определенное впечатление о

положении в экономической жиз
ни нашей страны. Это имеет важ
ное значение для расширения 
масштабов сотрудничества.

Глава нашего государства от
метил, что правительство Узбеки
стана уделяет большое значение 
дальнейшему развитию сотрудни
чества с Международной финан
совой корпорацией. В ходе беседы 
состоялся обмен мнениями в этом 
направлении.

(УзА). 
Ф ото Мухаммада 

Амина.
(УзЖ).

Н 1 В 1 Е  Н З Н А Ч Е Ш Е  -  
I  Р У С Л Е  В П Е Н 1 Ы 1  Р Е Ф а Р М

Совершенствование системы управления Вооруженными Сила
ми Узбекистана и шаги, предпринимаемые в этом направлении 
руководством республики, стали темой пресс-конференции, кото
рая состоялась в национальном пресс-центре Узбекистана. В ней 
приняли участие представители отечественных и зарубежных 
средств массовой информации. На вопросы журналистов отвечали 
секретарь Совета безопасности М.Рахмонкулов и министр обороны 
К . 1̂ лямов.

Как известно, 29 сентября 
Президент Ислам Каримов под
писал указы о назначении коман
дного состава Вооруженных Сил, 
Министерства обороны. М ини
стром обороны впервые не только 
в нашей стране, но и в практике 
стран СНГ назначено фаждан- 
ское лицо. Это Кадыр Гулямов - 
известный ученый-физик, акаде
мик Академии наук Узбекистана, 
много лет руководивший уни
кальным научно-производствен- 
ным объединением «Физика- 
Солнце», а в последнее время воз
главлявший Академию Воору
женных Сил.

Создан также новый орган уп
равления Вооруженными Сила
ми - Объединенный штаб Воору
женных Сил Республики Узбеки- 

^  стан, и его возглавил генерал- 
лейтенант Т.Касымов. Как отме
чалось на брифинге, этот шаг 
стал не только демонстрацией 
кардинального изменения воен
ной доктрины нашего государ
ства, но и открыл очередной важ
ный этап в реформировании Во
оруженных Сил страны.

Известно, что на протяжении 
последних лет под руководством 
Верховного Главнокомандующе
го Вооруженными Силами - Пре
зидента Узбекистана Ислама Ка
римова последовательно реали
зуется программа реформирова
ния Вооруженных Сил. Основ
ной целью реформ является со
здание качественно новой орга
низации, ядром которой должны 
стать мобильные, самодостаточ

ные, оптимальные по составу, 
хорошо оснащенные, професси
онально подготовленные, отве
чающие самым высоким требова
ниям Вооруженные Силы. Исхо
дя из этой задачи, на основе глу
бокого анализа существующих 
угроз в военной с(^ре, с учетом 
характера современных войн и 
последних достижений военного 
искусства, реальных возможнос
тей и ресурсов государства опре
делены основные направления 
военной реформы.

Многое из намеченного уже 
сделано - созданы военные округа 
на важнейших операционных на
правлениях, произведена пере
дислокация войск, налажена сис
тема координации и тесного взаи
модействия всех воинских фор
мирований и подразделений. Ут
верждена новая организационно
штатная структура Вооруженных 
Сил, основанная на принципах 
мобильности, оперативности и 
самодостаточности воинских под
разделений. Все основные модели 
и механизмы новой организации 
были опробованы в ходе много
численных учений, антитеррори- 
стических операций. Итоги пер
вых двух этапов позволили орга
нично перейти к следующему - 
совершенствованию системы уп
равления Вооруженными Сила
ми.

Цель этого этапа - создание 
единой системы управления все
ми видами и родами войск, други
ми воинскими формированиями, 
обеспечение их тесного взимодей-

ствия и максимально эффектив
ного использования в укреплении 
безопасности и территориальной 
целостности государства. На этом 
этапе предстоит разделить функ
ции оперативно-стратегического 
планирования и боевого примене
ния войск, с одной стороны, и 
административного руководства 
Вооруженными Силами, с другой. 
Первую функцию будет реализо
вывать Объединенный штаб Воо
руженных Сил, созданный на базе 
Генерального штаба, а вторую - 
Министерство обороны, которое 
должно стать государственным 
органом исполнительной власти, 
осуществляющим руководство и 
административное управление 
войсками. Такое разфаничение 
функций отвечает процессам де
мократизации и принципам пост
роения сильного гражданского 
общества и призвано реализовать 
механизм гражданского контроля 
за ходом военного строительства в 
государстве. С учетом этих задач, а 
также ярко выраженной оборон
ной направленности реформ в 
нашей стране, вполне естественно 
поручить руководство Министер
ством обороны человеку с высо
кой научной и политической 
культурой, с тем чтобы армия этап 
за этапом становилась органич
ным компонентом гражданского 
общества.

Участники пресс-конферен- 
ции дали подробные разъяснения 
сути реформ, ответили на вопро
сы журналистов, касавшиеся ос
новных принципов дальнейшего 
реформирования Вооруженных 
Сил, развития сотрудничества в 
этой области с другими государ
ствами, главных приоритетов 
оборонной доктрины  нашей 
страны.

О. Задунайская.
Корр. УзА.

Молодые 
ростки 
станут 

чинарами
По инициативе главы нашего 

государства накануне празднова
ния 9-летия независимости на
шей Родины была учреждена пре
мия *Нихол». Она предусмотре
на для постоянного поощрения 
одаренной молодежи, которая 
своими произведениями - музы
кой, текстом и исполнительс
ким мастерством, находит 
путь к сердцам людей, призыва
ет к добру и служит укреплению 
веры и убеждений людей.

На днях в столичном Дворце 
Дружбы народов состоялась тор
жественная церемония награж
дения первых лауреатов этой пре
мии. Выступивший на ней замес
титель Премьер-министра Рес
публики Узбекистан Хамидулла 
Кароматов отметил, что в нашей 
стране проводятся добрые дела 
по всесторонней поддержке мо
лодых артистов, содействию в 
полном проявлении их способ
ностей, которые направлены на 
открытие широких возможнос
тей для звучания голосов нашей 
молодежи по всему миру. И приз
- росток в ладони - символизиру
ет, что он в будущем превратится 
в большую чинару. И действи
тельно, уход за сегодняшними 
ростками будет способствовать 
их росту и совершенству в буду
щем.

Под звуки музыки такие изве
стные деятели нашего искусства, 
как Бернара Кариева, Юлдуз Ис- 
матова, Гуломжон Якубов, Д и
лором Омонуллаева, Кумуш Раз- 
закова, Ядгар Сагдиев, привет
ствуя победителей, вручили им 
премии.

Назокат Усманова.
Корр.УэА.

ВИЗИТ ШИНАНСИСТОВ
в эти днм в нашей стране гостит делегация Международной финан

совой корпорации (МФК) во главе с ее исполнительным вице-претдентом 
Питером Войке. В начале визита гости побывали на узбекско-индийском 
совместном предприятии *Узкорфармсаноат»,

В 1998 году М Ф К выделила встречи президента «Узкорфарм-
этому предприятию кредит в 
размере 3,35 миллиона долла
ров СШ А. За счет этих средств 
производство было оснащено 
современным оборудованием. 
Теперь же М Ф К намерена вы
делить предприятию еще 10 
миллионов долларов. За счет 
нового кредита совместное 
предприятие втрое увеличит 
производство имфузионных ра
створов для нашей страны и 
государств Центральной Азии, 
для чего намечает довести вы
пуск продукции до 18 милли
онов флаконов. С)6  этом сскто- 
ялся обмен мнениями но время

саноат» Бхарат Шаха с Питером 
Войке.

Делегация М Ф К  встретилась 
также с заместителем Премьер- 
министра Республики Узбекис
тан, председателем Госкомиму
щества У.Исмаиловым. В ходе 
встречи обсуждались вопросы, 
связанные с привлечения М Ф К в 
происходящие и нашей стране 
пр<>цессы мрив;1тизации, с расши
рением партнерсгва между М Ф К 
и Узбекистаном.

Известно, что приватизация 
является одним из условий ус
пешного экономического разви- 
1ия. В целях 'Р11')ви1ия часгного

сектора наше правительство при
няло несколько постановлений о 
развитии и поддержке среднего и 
малого бизнеса. Однако хотя в 
этом деле у нас и накоплен опре
деленный опыт, предстоит еще 
много работы в этом направле
нии. Поэтому для дальнейшего 
ускорения процесса приватиза
ции была разработана большая 
про1рамма, рассчиганная на 2001- 
2002 1щ ы . В ней предусмотрено 
перевести в частный сектор ^ е е  
600 объекгов. Особенно важное 
значение имеет приватизация 
холдинговой компании «Узбек- 
нефтгаз», компании «Узтелеком», 
А;|малыкскою металлургического 
комбината. Кызылкумского це
ментного швода, Векабадского 
мегаллургического завода и дру
гих крупных предприятий.

На встрече состоялся обмен 
мнениями о продаже акций лих 
предприятий и развитии сотруд

ничества с М Ф К  в притпизации 
хозяйственных объектов.

Во второй день своего визита 
делетция М Ф К побывала в Бан
ковско-финансовой академии, 
встретилась с работниками бан
ков, обучающихся в :1Том учебном 
заведении. Питер Войке выступил 
с докладом для слушателей акаде
мии на тему «Значение финаисо- 
в(1го сектора в развитии среднего 
и малого бизнеса».

Гости встретились также с 
председателем правления Цент
рального банка Республики Узбе
кистан Ф.Мулладжоновым. Во 
время встречи состоялся обмен 
мнениями о ре((юрмах, пр«ж>ли- 
мых в Узбекистане в совершен- 
стнов;1нии банко1к;кой системы, а 
также о связях финансовых уч
реждений нашей страны с род
ственными организациями за ру
бежом.

(У а А ).

С Т Р А Н А  В С Т Р Е Ч А Е Т  С В О И Х  Г Е Р О Е В
Дождь, моросивший с утра, пре- 

кратился за десять минут до посад- 
? ки в Ташкентском аэропорту само- 
-глета, на борту которого возвраща- 
< лисьдомой герои Олимпийских иф
I - олимпийский чемпион по боксу
I Махамадкааыр Абдуллаев, облааа-
I тель серебряной медали по вольной 
е борьбе Артур Таймазов, бронзовые
I  призеры по боксу Рустам Саидов и
I  Сергей Михайлов.

На трапе появляются с Госу
дарственным флагом независимо
го Узбекистана Махаматкадыр 
Абдуллаев, а за ним другие спорт
смены - смущенные, счастливые, 
еще до конца не осознающие сво
его подвига.

Приветствия и поздрав
ления встречающих заглу
шаются счастливыми воз
гласами - каждый старается 
обнять виновников торже
ства, выразить им свою гор
дость и радость!

В аэропорту героев 
Олимпиады встречают го
сударственный советник 
Президента Узбекистана 
Тухтапулат Рискиев, замес
тители Премьер-министра 
Республики Узбекистан Ха
мидулла Караматов и Уктам 
Исмаилов. Они сердечно, 
по-отечески обнимают Ма- 
хаматкадыра Абдуллаева, 
Артура Таймазова, Рустама 
Саидова и Сергея Михайло
ва, поздравляя их с яркой 
победой.

- Махаматкадыр, весь 
мир видел ваши слезы - сле
зы радости во время цере
монии нафаждения в Сид
нее. О чем вы думали в эти 
незабываемые для вас ми
нуты?

- Я был счастлив, что 
смог прославить мой незави
симый Узбекистан, порадо
вать наш народ своим успе
хом, отблагодарить своей зо
лотой медалью нашего Пре
зидента Ислама Каримова, 
который не устает заботить
ся о каждом узбекистанце, 
каждом спортсмене.

Я вспомнил своих на
ставников и друзей по боксу, 
я был счастлив и от мысли о 
моем отце, Мухаммаоякубе, 
который сам отвел меня, своего 
единственного сына, в секцию 
бокса и мечтал об этом дне вместе 
со мной. Я вспомнил маму, кото
рая вместе с жизнью дала мне все 
хорошее, что во мне есть.

Маъфират-опа в знак согласия 
кивает головой и с гордостью 
смотрит на сына.

- Конечно, я самая счастливая 
мать,- говорит она,- потому что 
мой сын стал олимпийским чем

пионом, первым олимпийским 
чемпионом Узбекистана по боксу.

Я знаю, как много времени 
он уделяет своему любимому 
боксу, но тем не менее он не 
смог бы добиться такого успеха 
на Олимпийских играх, если бы 
наш Узбекистан не обрел неза
висимость, если бы руководи
тель нашего государства не уде
лял столько внимания спорт
сменам.

И в самый счастливый день 
моей жизни я хочу поблагодарить 
Ислама Каримова за то, что он 
создает узбекистанцам все усло
вия для достойной жизни.

все, чтобы вернуться в Ташкент с 
золотой медалью.

Президент Национального 
олимпийского комитета Сабир 
Рузиев выглядит уставшим, но 
доволен результатами выступле
ний узбекистанцев на завершив
шихся Олимпийских ифах.

- Уезжая в Сидней, мы плани
ровали вернуться домой с 4-5 ме
далями, возлагая большие надеж
ды на боксера Руслана Чагаева, 
дзюдоистов Армена Багдасарова и 
Фархада Тураева.

Надо сказать, что они были 
готовы завоевать медали самого 
высокого достоинства. Но спорт

сию был дисквалифицирован 
судья из Югославии, скоррек
тированы очки, но итог встре
чи это не изменило. Не будь 
этой «осечки». Рустам Саидов, 
как минимум, претендовал на 
серебро.

В обшекомандном неофи
циальном зачете Узбекистан за
нял 41-е место среди 199 госу
дарств, в то время как в Атланте 
мы были 88-ми среди 197 госу
дарств.

Боксеры нашей страны по 
результатам своих выступлений 
занимают сегодня четвертое 
место среди сборных по боксу

Обладателя серебряной медали 
Артура Таймазова даже в объятиях 
близких друзей не покидает лег
кая фусть.

- ^  свою жизнь я никогда 
ничего не желал так сильно, как 
золотой олимпийской медали - 
мне очень хотелось порадовать ею 
весь наш народ. Но мне чуть-чуть 
не хватило опыта и, может, везе
ния, и я утешаю себя тем, что на 
следующей Олимпиаде я сделаю

есть спорт - конкуренция и накал 
Олимпийских Иф в Сиднее свиде
тельствовали о том, что современ
ный спорт прогрессирует высоки
ми темпами и сегодняшние атле
ты показывают очень высокие ре
зультаты!

Были и просчеты со стороны 
арбитров. К  сожалению, они 
коснулись и нашего боксера Ру
стама Саидова. После подачи 
протеста в арбитражную комис-

199 государств. Это большой 
успех, ставший сенсацией 
Олимпийских Иф в Сиднее!

Светлана Тен. 
Корр. УзА. 

НА СНИМ КАХ: ктреча ■ 
аэропорту.

Фото Леонида 
Гусейнова. 

Коллаж Алексея 
Ежкова.

ПОДПИСКА НОВОГО ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ

С ЛЮ БИМ Ы М И 
НЕ РАССТАВАЙТЕСЬ!

Скажи мне, что ты читаешь, и 
я скажу тебе, кто ты. Так, пере
фразировав известное выражение, 
можно оценить новую подписную 
кампанию. В самом деле, рынок 
СМИ предлагает сегодня большое 
разнообразие периодической ли
тературы. Здесь не только серьез
ные издания правительства стра
ны, но и дайжест-пресса, моло
дежные, рекламные еженедельни
ки. На их фоне “ Правда Востока" 
была и остается самым солидным 
изданием на все вкусы. Авторитет 
газеты проверен временем, она 
всегда поддерживает своею чита
теля, помогает решать серьезные 
государственные и скромные бы
товые проблемы, Наверное, по
этому наша газета украшает стол 
крупного руководителя и пре
красно вписывается в круг семей
ного чтения, поднимая актуаль
ные проблемы и разш1екая читате
ля.

Пожалуй, самым читающим 
регионом, конечно, после столи
цы страны, остается Каракалпак- 
стан.

Тепло восприняли ходжей- 
лийцы читательскую конферен
цию, органиюванную нашей га
зетой. Одними из первых в Кара- 
калпакстане жители этого района 
сделали свой выбор, оформив 
подписку на “ Правду Востока", 
другие периодические идиания. В 
самом Ходжейли, например, есть

семьи, выписывающие газету уже 
на протяжении тридцати и более 
лет, и, как выяснилось, не соби
раются расставаться с любимой 
газетой.

- Познакомилась я с газетой 
еще будучи школьницей, - гово
рит первый секретарь Ходжей- 
лийского районного совета на
родно-демократической партии 
Узбекистана Р. Заирова. Каш ы й 
год мои родители оформляли 
подписку на эту газету. Мы вы
росли, обзавелись семьями, но 
семейной традиции не нарушали. 
Мои братья и сестры сохранили 
верность газете, с огромным удо
вольствием читают ее и наши 
дети. Особенно сейчас, когда по
явилось приложение “ Семья” , 
рубрики “ Молодежный клип”  и 
"Молодежь нового времени” . 
Останемся с “ Правдой Востока" 
и в этом году, ведь с любимыми 
не расстаются!

В(Н)бше-то нужно сказазъ, что 
в Ходжейлийском районе газету 
внимательно читают, а не просто 
выписывают “дня галочки", как 
это, к сожалению, порой бывает,

На встрече с главным редакто
ром газеты, состоявшейся в Ход
жейлийском р!1Й0НН0М ХОКИМИЯ- 
те, многие из собравшихся - по
стоянные читатели. Они говорили
о т(1м, что в шкледние п)ды га:)ета 
стала (ктрее, поднимает актуаль
ные проблемы, материшиа извест

ных авторов затрагивают больные 
стороны нашей жизни.

Руководители некоторых орга
низаций, таких, как акционерные 
общества “ Хожели май”  и “ Сара- 
тон", “ Ходжейлийский стекло
тарный завод”  и “ Судоремонтный 
завод”  оформляют, кроме ведом
ственной, еще и индивидуальную 
подписку для своих сотрудников 
за счет получаемой прибыли.

• На 2001 год мы решили под
писать около 20 своих работни
ков на республиканские газеты, - 
сказал председатель правлении 
АО "Хожели май" Реймбай Мат- 
ниязов. - И конечно же, в числе 
этих изданий “ Правда Востока". 
Эта газета выступает н защиту 
прав и интересов каждого из нас, 
не меняет своих позиций и взгля
дов по принципиальным вопро
сам, это наша газета и в новом 
тысячелетии, мы снова будем 
вместе.

Большое значение придает 
подписной кампании хоким 
Ходжейлийского района Тажет- 
дин Уснетдинов. На активе он 
обратился к руководителям 
организаций и предприятий с 
просьбой поддержать периоди
ческие издания, видя в каждом 
из них хорошее идеологическое 
подспорье,

Алена Аминова.
Соб. корр. “ Прмды •о с то т ” .

Каракалпакстан.

ВНЕСИТЕ  
ПОПРАВКУ  
В КАТАЛОГ
Подписчики «правды Вос

тока» в недоумении: почему на 
газету устаноыена столь доро
гая цена для предприятий и 
организаций. Мы сами не мог> 
ли этого понять, тем более 
объяснить. Редакция назвала 
стоимость издания 18.250 су
мо», а в Сурхандарьинской об
ласти, скажем, ее выписать 
можно аж за 41.260 сумо*.

Теперь знаем этому объяс
нение. Каталог акционерной 
компании «Матбуот таркатув* 
чи» вышел с ошибкой по злой 
иронии судьбы в ценах имен
но на «Правду Востока», Вче
ра во все области Узбекистана 
компания отправила теле* 
граммы с уточнением стоимо
сти годового комплекта на 
нашу газету.

Для коллективных подпис
чиков на «Правду Востока* с 
индексом 00179 она стоит не 
дороже 24.220 сумоа, если вы
писывать в киосках и ни пред
приятиях «Матбуот таркатув- 
чи». На почтовых предприя
тиях цена немножко подни
мется.

Де1исале станет й ивдивиду- 
альная подписка • не выше 
9.100 сумоа, если о<}юрмить ее в 
газетном киоске.
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Предприятия масложиро
вой промышленности респуб
лики на декаду раньше запла
нированного завершили ре
монт, профилактику и наладку 
оборудования и приступили к 
приемке сырья нынешнего 

, урожая. АООТ «Гулистанский 
' маслоэкстракционный завод» -
■ флагман ассоциации «Масло- 
жиртабакпрома*. Темпы роста 
товарного производства здесь 
вдвое опережают прошлогод
ние показатели. Работая в ре-

: жиме жесткой экономии, ак- 
' нионеры не жалеют средств 
: только по трем профаммам: 
социальная заишта тружени
ков, технический прогресс и 
рацион;иизация, выпуск экс
портоориентированной про
дукции...

Из прошлогодней прибыли 
и 152 миллиона сумов 80 пошло 
на выплату дивидендов, более 
50 - на техническое пере1юору- 
жение. Всего же продукции 

, было произведено на 1640 мил
лионов сумов.

- Наше материальное бпаго-
■ получие складываепх:я и оттого, 
что мы экономно тратим, - по
делился с нами председатель 
правления АО Фичирят Кулиев 
(на снимке слева). - Литр воды, 
ки;10вагг электроэнергии, ки
лограмм ГСМ, болт, шуруп для 
каждою акционера - понятия 
не отвлеченные, а конкретные

I составляющие их личной при- 
I были.

Сегодня, без всякого пре
увеличения, судьба каждого 
среднего и крупного предприя
тия напрямую связана с каче
ством производимой продук
ции, стремлением и умением 
выйти на внешний рынок, зару
читься поддержкой инвесторов, 
иметь «вкус* к совместному, 
интегрированному производ
ству.

Накануне Дня независимос
ти на предприятии заработало 
фасовочное производство на

УЗБЕКИ СТА Н  - НАШ  ОБЩ ИЙ Д О М

в  С Е М Ь Е  Е Д И Н О М
В эти осенние дни Русский 

культурный центр отмечает свое 
семилетие. А в 1993 году в музее 
Сергея Есенина собралась иници
ативная фуппа. Тогда велись жар
кие споры об организационных 
формах работы, об основных на
правлениях деятельности, о воз
можностях материального обеспе
чения работы. В 1994 году состоя
лась учредительная конс^ренция 
РКЦ. Делегаты из Ташкента, Бу
хары, Самарканда, Карши, Терме
за, Навои и других городов респуб
лики обсуди^^и и наметили основ
ные направления работы Русского 
культурного центра, который воз
главили энтузиасты, имеющие 
опыт организационной и профес
сиональной работы.

Примечательно, что первым 
крупным мероприятием РКЦ 
было проведение дня памяти 
А. С. Пушкина. Впоследствии 
проведение Пушкинских дней 
стало традиционным и вылилось 
в 1999 году в грандиозный празд
ник, посвященный 200-летию со 
дня рождения великого поэта. В 
это время были проведены науч
но-практические юбилейные 
конференции, организованные 
РКЦ, кафедрами русской литера
туры и языкознания Националь

ного университета, а также Ин
ститутом языка и литературы 
Академии наук Узбекистана, 
стиваль пушкинскмч спектаклей 
в Государственном ака.а'мичес- 
ком Большом театре имени 
А. Навои, осуществлена поездка 
делегации Узбекистана на Пуш
кинские горы в село Михайловс
кое Псковской области для учас
тия в форуме «А. С. Пушкин и 
проблемы русской культуры за 
рубежом».

Благодаря бескорыстному 
творческому труду организаторов 
и руководителей РКЦ в Узбекис
тане «воскресили» к жизни тради
ционные праздники русского на
рода - Масленица, Рождество, 
Пасха, Дни славянской письмен
ности и культуры. Новым духов
ным содержанием и энергетикой, 
новыми мероприятиями наполне
но проведение традиционных го
сударственных праздников.

Сейчас Русский культурный 
центр объединяет четырнадцать 
областных и городских подразде
лений в Бухаре, Самарканде, Фер
гане, Ангрене и других городах. 
Ежегодно в них проводят различ
ного рода фестишши, организуют 
выставки работ профессиональ
ных художников и любителей, ус

траивают благотворительные кон
церты и вечера, проводят заседа
ния клубов по интересам. Призна
ние зрителей завоевали солисты 
вокальной студии «Орфей», оркес
тра русских народных инструмен
тов, хоровой капеллы «Ветеран», 
молодежные танцевальные кол
лективы, студии. При РКЦ успеш
но работает объединение любите
лей поэзии С. Есенина «Радуни
ца».

РКЦ ведет и общеобразова
тельную профамму, которая пре
дусматривает оказание помощи 
всем желающим углубить свои 
знания по русскому языку, лите
ратуре, истории, математике, фи
зике, биологии, химии. На подго
товительных курсах РКЦ сотни 
школьников повысили свои зна
ния и благодаря этому успешно 
сдали вступительные экзамены в 
вузы Узбекистана и России.

В своей работе РКЦ уделяет 
большое внимание сотрудниче
ству с другими общественными 
объединениями. Хорошие твор
ческие контакты установлены с 
рахтичными национально-куль- 
турными центрами республики. 
Активисты РКЦ находят поддер
жку и помощь со стороны Таш
кентской и Среднеазиатской

епархии русской православной 
церкви, а проводимая работа 
была одобрена во время офици
ального визита в Узбекистан 
Патриархом Московским и всея 
Руси Алексием II.

Правление РКЦ стремится 
укреплять различные связи с об
щественными организациями 
Российской Федерации. Со сто
роны России была оказана по
мощь в укреплении материаль
но-технической базы РКЦ, полу
чены компьютеры, множитель
ная аппаратура и другая орпех- 
ника. Детей из малообеспечен
ных семей отправляли на отдых в 
спортивно-оздоровительные ла
геря Омской и Московской обла
стей. На курсы повышения ква
лификации в Омск и Москву 
направляли учителей русского 
языка и литературы, истории, на
чального обучения, логопедов, 
дефектологов, работающих в 
школах Узбекистана. По пригла
шению РКЦ, в республике с бла
готворительными концертами 
выступали известные музыкан
ты, поэты, артисты Москвы, Ки
ева, Нижнего Новгорода и других 
городов.

А. Александров.

французском оборудовании фир
мы «СТЭКА». В 50-процентной 
готовности цех по производству 
олеиновой кис/юты, которая также 
поможет валютной самостоятель
ности акционеров. Особо следует 
отметить, что 20 процентов про
дукции отгружается на экспорт. И 
еще показатель: за 10 последних 
лет раб^яы заводу не предъявлено 
ни одной рекламации, ^ о  и благо
даря отлично налаженной службе 
по изобретательству и рационали- 
загши.

В отрасли хорошо знают 
Ю.Мирошниченко, Т. Умматова,

Марат Насыров.
Фото Т ул ку  на 
Ахмадалиева.

ФИНАНСЫ

СТЙМЕУЛЬСКНЙ ФОРУМ АБА: 
ПОВЫШАЕТСЯ СТАТУС УЗЕЕКИСТАОА
Представители Националь

ного банка внешнеэкономичес
кой деятельности Узбекистана 
приняли участие в ежегодном 
собрании Ассоциации банков 
Азии (АБА), которое состоя
лось в конце сентября в Стам
буле. На форуме был принят 
ряд решений, повысивших ста
тус нашей страны в этой орга
низации.

Созданная как консульта
тивная организация, АБА яв
ляется финансовым стержнем 
Ассоциации государств Юго- 
Восточной Азии (АСЕАН). Ее 
основная цель - создание фо
рума Д;'1я обсуждения текущих 
проблем и перспектив банков
ского и финансового сотруд
ничества в регионе. ЛБА объе
диняет более 200 крупнейших 
банков Азии и филиалов веду
щих банковских институтов

Азиатско-Тихоокеанского реги
она (АГР), в котором сегодня, 
по оценке экспертов, сосредо
точено более 60 проценгов ми
рового инвестиционного потен
циала.

Участники засежгния в Стам
буле обсудили широкий круг Ш)П- 
росои работы банков в новом ты
сячелетии. Среди них - глобализа
ция мировой финансовой систе
мы и развигие компьютерных 
банковских технологий, исполь- 
ювание сети Ингернет при осу
ществлении банковской деятель
ности.

Ряд решений форума суще
ственно повышает статус Узбе
кистана в Ассоциации банков 
Азии. Так, собрание утвердило 
результаты выборов новых чле- '  
нов высшего руководящ его 
органа АБА - Совета директоров, 
в число которых вошел и Наци

ональный банк внешнеэкономи
ческой деятельности Узбекиста
на. Из стран СНГ в Совете ди
ректоров представлен только 
Международный промышлен
ный банк (Россия).

Одним из основных вопро
сов повестки дня заседания 
был выбор места проведения 
ежегодного собрания АБА в 
следующем году. В прошлом 
году наш Национальный банк 
выставил свою кандидатуру как 
организатора заседания 2001 
года. Вместе с Ташкентом заяв
ку на проведение заседания 
подал Сеул.

В результате обсуждения, в 
ходе которого была дана высо
кая оценка проводимым в Узбе
кистане реформам и деятельно
сти Национального банка - 
крупнейшего банка Централь
ной Азии, Совет директоров ут

вердил Ташкент местом прове
дения ежегодного собрания 
АБА в 2001 году. Проведение 
такого авторитетного форума в 
нашей столице позволит широ
кому кругу представителей меж
дународного финансового сооб
щества ближе познакомиться с 
потенциалом республики, даст 
ощутимый импульс активиза
ции сотрудничества банков 
страны с финансовыми инсти
тутами стран Азиатско-Тихо
океанского региона и увеличе
нию потока инвестиций и тех
нологий из стран АТР в Узбеки
стан. Кроме того, накопленный 
опыт будет полезен и при подго
товке проведения в 2003 году в 
Ташкенте ежегодного собрания 
Европейского банка реконст
рукции и развития.

(УзА).

Ю БИЛЕЙ

У  С Е В Е Р Я Н  

П О Т Е П Л Е Н И Е
За годы независимости в одном 

из северных и экономически от
сталых районов Каракамакстана 
- Кунградском, произошли значи
тельные перемены. Сегодня здесь 
ведутся большие поисковые рабо
ты по разведке и разработке мес
торождений газа и нефти, стро
ится содовый завод, развивается 
мукомольная промышленность.

Тринадцать промышленных, 
двенадцать строительно-монтаж- 
ных, девять сельскохозяйствен
ных предприятий, ряд организа
ций трргового, бытового и транс
портного назначений изменили 
формы собственности. Есть пози
тивные сдвиги и в области разви
тия фермерства. По району насчи
тывается около 140 дехканско- 
фермерских хозяйств. Животно
водами произведено и продано 
государству свыше 76 тонн моло
ка, около 10 тонн мяса.

На хорошем счету и некоторые 
арендные катлективы, такие, как 
«Кокдарья», выполнившие обяза
тельства" текущего года по сдаче 
риса и зерна, кооперативные хозяй
ства «Раушан», «Хорезм», имени 
Ахунбабаева. Засуха, нанесшая 
урон земеледельцам, заставила пе
ресмотреть ситуацию. Теперь будут 
расширяться плоиши озимой пше
ницы, станут переходитъ на возде
лывание менее алагоемких культур.

Стараются в районе решать и 
жилищные вопросы. С начала ны
нешнего года построено окато 13 
тысяч квадратных метров жилья. 
Стоит отметить и з;1метный инте
рес среди населения к предприни
мательской деятельности, причем 
наблюдается тенденция занятием 
именно производством, строи
тельством. Более чем 1700 пред
принимателям выданы льготные 
кредиты на 77 миллионов сумов. 
Представители малого и среднего 
бизнеса выпустили с начала года 
товаров почти на 70 млн. сумов.

В перспективе - создание совме
стных предприятий по производ
ству бумаги, выпуску извести. Ду
мается, что новому хокиму Кунг- 
радского района Асату Абдимажи- 
тову, человеку деловому, энергич
ному, при таком подходе к делу 
удастся реал изовать м ногое из того, 
что улучшит жизнь кунградцев.

Алена Аминова.
Соб.корр. «Правды Востока».

Карзкаппакстан.

« Ч Е Р Н А Я  Р О З А »  -  П У С Т Ы 1 И  С О З Д А Н Ь Е
Красивый миф об аргонавтах и ж)л- 

шебном золотом руне вспоминается каж
дый раз, когда речь заходит о каракуле. Но 
не всем известно, что родина этой уни- 
кгшьной породы овец - нескаючная Кол
хида, а широкие просторы узбекских 
пастбищ. Как утверждакуг ученые, кара- 
кулглкая овца гюявилась в районе треу
гольника Хива-Бухара-Чарджоу, вдоль 
Амударьи и Великого ше^^ково^о пути. А 
первое упоминание о каракуле («черной 
розе») встречается в «Истории Бухары» 
Абу Бакра Мухаммеда ибн Жаъфар:! ан- 
Наршахий (943-944 гг.), где говорится о 
ЮМ, что на базарах близ Бухары торгов<(ли 
шубами из овчин и каракульских шкурок. 
06  этом же сообигает известный ар;1бский 
историк X века Ибн Хаукали в книге 
«Пути и страны».

И другое бесспорно: создателями этой 
уникальной смушковой породы овец по 
гграву считаются талантливые наролгпае 
селекционеры, сумевцгие на прогяжеггии 
многих веков сохранить производство 
изумительного гго красоте, разнообраз
ного МО завиткам и окраскам каракуля. Л 
уже потом заслуга ученых-селекционс- 
ров, приложивших немало труда, чтобгл 
♦черная роза» «расцвела» в полной своей 
красе.

- Впервг1)е научггую основу под дреи- 
нюк) отрасль жигкяноводства заложили в 
нача-те тридцатых годов, - рассказыгкгет 
директор УзНИИ каракулеводства и эко
логии пустынь профессор Суръатбек 
Юсупов. - На базе Бухарской шгемеггной 
овчарни и Катгакурганск0йсслг)ск0х0зяй- 
ственной опытной станции была органи
зована зональная оггытная станция кара
кулеводства. Но интересы отрасли, кого- 
рая стала энергично развиваться, насгоя- 
тельно требовали со.шания единого науч
но-методического ценфз. И в 1935 году' 
опытная станция б|>г;га преобраншгга в 
Научно-исследовагельский институг ка-

У э б е к с к и й  н а у ч н о - и с с л е д о в а т е л ь с к и й  и н с т и т у т  
к а р а к у л е в о д с т в а  и  э к о л о г и и  п у с т ы н ь  о т м е т и л  в  

э т и  с е н т я б р ь с к и е  д н и  с в о й  7 0 - л е т н и й  ю б и л е й .

ракулеводства. Теперь уже сгрого на науч- 
ггой осггове стали разрабатывать ряд важ
ных задач: усовершенствование породы 
каракульских овец, получение новых ок
расок и расцветок, улу>гшение качества 
каракуля, создание прочггой кормовой 
базы, рациональное испольювагше паст-
бИ1Л...

В последующие 40-60-е годы на осно
ве уже имеющегося богатого научггого 
опыта была разработагга гювая система 
племеггного дела. Она предусматривгыа 
специализацию хозяйств по уровню веде- 
ггия селекционно-гглеменной работы, 
раздельному разведению овец по окрас
ке, смугиковым тиггам. Данная система 
нашла повсеместное внедрение в отрас
ли.

Изучение закономерностей наследо
вания окрасок и смугиковых ггризнаков 
да го гюзможггость разработать ггаучно- 
методические основы пр<1изводства ка
ракуля желательггого ассоргимента и 
широкой ццеговой вариации. В резуль
тате п^годотворного сотрудн и честна уче- 
ных-селекционеров и практиков- кара
кулеводов создано 24 высокоггродуктив- 
ных породных и заводских тиггов кара
кульских овец. Кстати, в юбилейные 
торжества бгил проведен своеобразный 
•нарад-алле» ггредстаиителей этого цегг- 
ного гено(|)онда. Все племеннгяе шир- 
катггые хозяйства и гглемзагюды респуб
лики ^^ри^гяли участие в выставке-пока
зе племенных животных, Наглядным 
свидетельством неограниченггых воз
можностей селекггионеров ста;га и де- 
моггстрации совместных гворений ггри- 
роды и вдохновения ученых - каракуль
ских шкурок Черных, янтарных, розо
вых, бежевых, сиреневых - невозможно

перечислить все разнообразие красок и 
опенков. Усилиями ученых мировое ка
ракулеводство обогатилось новыми, ра
нее не встречавшимися окрасками - бе
лой алмазной расцветки и зармалла (ры
жее золото), которые признаны новыми 
селекционными достижениями нашей 
республики. Неповторимой красотой и 
оригинальностью отмечен каракалпакс
кий породный тигг оригинальных рас
цветок «пламя свечи», «цветок абрико
са» и других, ставгтгих результатом кро
потливого труда народных селекционе
ров и ученых...

Невозможно в лаконичные газетные 
строки вложить 70-лет1гюю историю ста
рейшего научгго-исследонательского ин- 
ституга. Трудно рассказать и обо всех 
научных наггравлениях - и сегодня обшир
на его деятельткть, сложггы и значитель
ны его зад!1чи.

В настоящее время коллектив рабо
тает в соответствии с научной ггрограм- 
мой, напраг»ленной на региеггие акту
альных для отрасли селекционно-пле- 
меггных, технологических, ггастбишно- 
кормовых, инжеггергго-конструкторс- 
ких, соггиальгго-экономических и эко
логических гюггросои рагвития караку
леводства в ресггублике. Многие аспек
ты деятельггости (нгститута были рас
смотреть нц междуггародной научно- 
ггракгической конфереггции «Пробле
мы настбигцного жииотгговодства и 
экологии пустыггь», ггриуроченной к 
гобилею Н И И . Конференции была 
органи'югшгга Министерством сельско
го и водного хозяйства. Государствен
ным комитетом гго науке и технике, 
акциоггерной компаггией «Узбек кара
кули». Вместе с самаркаггдскими уче

ными актуальные проблемы обсуждали 
их зарубежные коллеги из ряда стран. 
Институт успешно сотрудничает с меж
дународным центром сельскохозяй
ственных исследований в засушливых 
регионах (ИКАРДА) по программе «Па- 
стбише-овца» и университета штата 
В и ско н си н  (С Ш А ). Совм естно с 
И КАРДА в племенном ширкатном хо
зяйстве «Нурата» ведется целенаправ
ленная селекционная работа. А в плем
заводе «Кызылча» усилия специалистов 
ИКАРДА и самаркандских ученых на
правлены на повыгиение продуктивнос
ти серых каракульских овец. Наряду с 
этим сотрудники НИИ оказывают ме
тодическую и практическую помощь 
восемнадцати племенным заводам и хо
зяйствам, одновременно выполняя ис
следования по заказу производства.

Ключевая роль в научных изыскани
ях отведена развитию кормопроизвод
ства: разработаны эффективные техно
логии исггольюваггия ггриродных паст- 
бигц, созданы генофонды сортов и тех
нологии восггроизводства ценных ггус- 
тынных кормовых растений. И эти темы 
получили дальнейшее развитие в докла
дах участников международной конфе
ренции.

...А во дворе инсгитута-юбиляра, уто
пающем в зелени, было жарко от сфастей, 
которые накалялись с каждым ударом мо
лотка: «Нрошнго!» Здесь проходил аукци
он племеггных жнвотггых. Представители 
хозяйств не скупились, получив возмож- 
ностг. г|риоб|)Ссти родоггачальников наи
более продуктивных лигшй животных, и 
это - егце один гцаг на ггути ггроизгишстш 
конкурентосггособной ггродукции, чудес- 
1гые сгюйства которой высоко ценятся гю 
всем мире.

Наталья Ш акирова.
Соб. корр. «Прмвды Восток*».

Самаркандская область.

КАК Ж И В ЕШ Ь , Ф Е Р М Е Р ?

СПОНСОРЫ ТУТ КАК ТУТ
Надежными спонсорами зарекомендовали себя дехкане объеди

нения фермерских хозяйств «Олтин водий».
Простой пример. Задолго до у фермера дела идут хорошо, -

окончания учебного года фермеры 
доставили в школу № 1 имени 
Улугбека 200 килофаммов красок, 
три тонны извести и столько же 
цемента. А закончив жатву, пере
дали еще две тонны пшеницы и 
600 тысяч сумов.

Щедрость дехкан не показная. 
Понятно, дети многих учатся в 
этой школе, большинство моло
дых фермеров окончили ее же. Как 
не помочь? Но в том-то и дело, что 
у фермеров появилась звонкая мо
нета. и  подсобить они могут не 
только школе. Требуется обновить 
дорогу - приходят с деньгами, про
худилась крыша детского сада - 
спонсоры туг как тут.

- Такая практика хороша, когда

уточняет председатель ОФХ «Ол
тин водий» И. Авалбаев. - Не у 
всех наших дехкан работа получа
ется, однако большинство чув
ствуют себя хозяевами.

Еще бы! За год умудряются 
чуть ли не в экстремальных усло
виях выращивать по два-три уро
жая. Госзаказ по пшенице выпол
нили на 120 процентов. То есть 
вместо 1429 тонн вырасти^ти 1730. 
У каждого из 52 фермеров в лич
ном пользовании оказалось от 10 
до 60 тонн зерна. В прошлом году 
мечтает и об этом.

и  с хлопком все в порядке. В 
некоторых хозяйствах посевы вы
сохли, а тут буйствует сочная зе
лень. Правильно, зимой поливали

и «заряжали» влагой, чистили 
коллекторы и ирригационные 
каналы, обновляли дренаж. Все - 
по технологии. Это взаимосвя
зано. Если фермер А. Саманов 
снял по 60 центнеров на круг, то 
сырца у него будет не меньше 30 
с гектара. Иными словами, ник
то не отрицает сложностей сте
пи, но все же многое зависит от 
человека.

Нынче многие арнасайцы на
строены оптимистично. Хотя 
год засушливый, урожай сырца - 
неплохой.

Букватьно считанные дни ос
таются до начала «белой страдьг». 
В Арнасае, других районах облас
ти эту работу намерены провести 
организованно. Тем более, прак
тически все готово к этому.

Н иколай Барашкин. 
Соб. корр. «Прагиы Востока».
Арнасайский район,
Джизакская область.

ВС Е ГДА с о в р е м е н н ы й  АВИ Ц ЕН Н А

в  Бухаре состоялись международные чтения, посвященные 1020- 
летию со дня рождения великого ученого и мыслителя Абу Али Ибн Сино, 
известного всему миру под именем Авиценна. Среди его участников были 
ученые из различных стран, в том числе из Индии и Ирана.

Выступления ученых были посвящены различным сторонам деятель
ности знаменитого бухарца, связям его мыслей с современной наукой. 
Участники мероприятия приняли участие в открытии памятника 
Авиценне в бухарском государственном медицинском институте, нося
щем его имя, побывали на родине Ибн Сино в населенном пункте Афшона.

Бот что рассказал в ^седе с нашим корреспондентом председатель 
правления Международного фонда Ибн Сино Ш. ИРГАШЕВ.

- Трудно переоценить научное 
наследие нашего вьтикого предка 
Ибн Сино для людей, живущих в 
других условиях, в другой эпохе. 
Величие нации слагается из тех 
качеств, которые составляют ве
личие ее выдающихся людей. И 
это, в первую очередь, относится к 
личности такого человека, как 
Абу Али Ибн Сино. Это-философ 
- энциклопедист и ученый-экспе- 
риментатор, теоретик медицины и 
практикующий врач-целитель, 
поэт и музыкант, великий визирь 
и автор сочинений. Он оставил 
огромный и неоценимый след в 
двенадцати отраслях знаний и на
уки, причем его выводы и сегодня, 
через века, не потеряли своей ак
туальности.

Оставив офомное наследие, 
он был одним из первых ученых 
Средней Азии, перекинувших 
мост между Востоком и Западом. 
Великий мыслитель внес богатей
ший вклад в ускорение движения 
общественной мысли человече
ства, в развитие мировой цивили
зации и по праву -занял ведущее 
место в истории мировой культу
ры. Ибн Сино, сделав вклаа почти 
гю все известные до него как на 
Востоке, так и в Европе науки, 
стремился в каждой из них выра
зить свои мысли, дать нечто но
вое. Эпоха Ибн Сино - это прежде 
всего эпоха лрашгения династии 
Саманидов, период расцвета зна
ний и культуры, а Бухара, и это 
подчеркив;)лось во многих выс
туплениях на чтениях, «стала мес
том величия, святилищем цар
ства, обиталищем выдающихся 
мужей времени, местом восхода 
зве ш в ли гературе и центром уче
ных того времени».

Главное наследие Ибн Сино - 
это его произведения. По различ
ным оценкам, их было 450, но, к 
сожалению, до нас дошли чуть 
более 240. Считается, что им на- 
ггисано более 150 трактатов по 
философии, около сорока по ме
дицине, а остальные гго другим 
научным исследованиям, ^н ц о м  
его изысканий по гграву считают
ся «Китабаш-Шифо» («Книга ис- 
целеггия»), филосо<{х;кое ггронзве- 
дение в 22 кггигах, предназначен- 
1гое для «исцеления» дугии, а вто
рая - медицинский «Канон вра
чебной науки» - для «исцеления* 
тела.

'■Ухи два произведег1ия, ггереве- 
деггные на латинский и другие 
языки, дали толчок европейской 
МГ4СЛИ, способствова;ги зарожде- 
ггию и развигик) мггогих ггаучггых 
нагграшгеггий и отраслей знаний. 
Достаточно сказать, что всемиргго 
известная «Китиб аш-Ши(}к>» со- 
аоит из четьгрех различных разде
лов: логика, еаеавеггные науки, 
математика и филосо<|>ия.

- На чт«ниах красной нитью 
нрактмчески во гкех иыступлениах 
была мысль о 1вм, ч̂го труды Иби 
Сино не потеряли вктуалыммгга до

сегодняшнего дня и даже трудно 
поверить, что ученый высказывал 
свои мысли чуть ли не тысячу лет 
тому назад?

- И это объективная оценка. 
Всего несколько примеров. Ибн 
Сино предвосхитил на восемь с 
лишним веков учение Пастера о 
роли микробов как возбудителей 
инф екционных заболеваний, 
высказав смелую догадку о том, 
что некоторые болезни распрост
раняются через воду, в которой 
содержатся невидимые «мельчай
шие животные». Им же была выд
винута гипотеза, согласно кото
рой вулканические явления связа
ны с образованием гор и земле
трясениями. А разве не злобод
невны его мысли о нравственнос
ти и этике?

В «Китаб аш-Ш ифо» и в 
«Трактате об этике» Ибн Сино 
выступает как великий ученый- 
гуманист. Люди, по его мнению, 
должны стремиться к моральному 
совергиенству, сообща искоре
нять зло, разум и справедливость 
должны лежать в основе обще
ства. Он дал четкое определение 
этики - «наука, которая указыгает 
путь человеку и ведет к счастью, 
она должна подготовить таких 
людей, которые жили бы не толь
ко ради себя, но и ради общестги, 
дума/ти не только о своих интере
сах, но и об интересах общества».

Свое мировоззрение ученый 
реализовал на практике, когда за
нимал высокий государственный 
пост визиря Хамадана. В этой дол
жности он служил с больпгой от
ветственностью, проявлял чест
ность и порядочность, а интересы 
народа ставил превыиге всего, чем 
и завоевал высокий авторитет в 
стране. В нацге время именгго об 
этом постоянно напоминает в 
своих выступлениях Президент 
Узбекистана И.А. Каримов

- Вы вкратце упомянули о Ибн 
Сино как медике. Нельзя ли попод- 
робнее осгановитъся на этой сто
роне леятельносги нашего велико
го земляка?

- В наибольшей степени эн- 
циклоггедический талаггт Ибн 
Сино ггрояпился в области меди
цины, поскольку она бы г̂а его ос
новной специальностью всю 
жизнь. Труды ученогоохг«1тыв;|ют 
свыиге двадцати обпгетеоретичес- 
ких и клинических разделов меди
цины. А такая основополагающая 
работа, как «Канон врачебггой на
уки» веками являлся ггааолг.ной 
книгой врачей и студеггюв-меди- 
ков как на В<ктоке, так и на Ьггга- 
де. К тому же именно Ибн Сино 
положил нача^го мггогим напр;1в- 
лениям медицины, а его фунла- 
ментально-ггрикладные разраГигг-
ки сгали осггогюй развития 
ряда отраслей науки. Это касается 
ш)нр<ков эпидемиолог ии и друг их 
иггфекционных ;шб4)лев;(1гий, ту-
беркулез;!, диагностики ггекого- 
рых болезггей, диегс^гогии и гак

далее. Что было новым в то вре
мя, не потеряло актуальности и в 
наши дни, на рубеже тысячеле
тий. Учтем также, что Ибн Сино 
был первым, кто сформулировал 
медицинсктге принципы, кото
рые он первым же и применил: 
«лечить больного, а не болезнь», 
«природа оздоравляет, а врач ле
чит», «предупредить болезнь лег
че, чем ее лечить».

И, безусловно, наш вйтикий 
предок был непревзойденным 
диагностом. Многие симптомы, 
синдромы, различные признаки 
заболеваний, указанные им, эти
ология и патогенез ряда хирурги
ческих болезней, изложенные 
ученым, не уфатили своего зна
чения и до сегодняшнего дня. 
Хирургические методы вмеша
тельства представлены в его фу- 
дах более чем широко для своего 
времени. Они четко обоснованы 
и не противопоставляются тера
певтическим методам.

В ходе подготовки к операци
ям и в послеоперационный пери
од Ибн Сино большое внимание 
уде т̂ял психотерапии больных, 
общему режиму, диете, уходу за 
раной, что более чем убедительно 
свидетельствует об оригинально
сти методологических принци
пов ученого в диагностике и ле
чении хирургических больных.

Заслугой Ибн Сино явилось 
обоснование применения на 
практике ряда хирургических 
вмешательств, необходимых при 
экстренных состояниях. Так, 
подробно им описана картина 
желудочного кровотечения и 
«острого живота», методы лече
ния гнойных ран, проникаю
щих ранений живота и гнойных 
процессов в легких. Ему же ггри- 
надлежит приоритет описания 
клиники «слоновой болезни* и 
многое другое.

- На чтениях неоднократно го
ворилось о том, что многие поло
жения учения Ибн Сино реализу
ются сегодня, в Год здорового 
поколения...

- Да, круг вопросов педиат
рии, затронутых им, весьма об
ширен. Он придава/г больгиое 
значение воспитанию ребенка, 
(|к>рмированию его характера. 
Главгтым условием сохранения 
здоровья Ибн Сино считал г иги- 
еническое восггитание детей с 
самого ранггего детства, подчер
кивал взаимосвязь ногюрожден- 
ного со заоровьем матери. Вогг- 
росг  ̂ доигкольного и школьного 
носпит-аггия детей им хорошо из
ложены в трактате «Этика се- 
мыг». Зггакомство с этим трудом 
еще раз убеждает ггас в его гени- 
а;гьности учеггого-педагога. По
тому гга чтениях его мысли и гго 
этому гговсму увязывались с Го
дом здорового поколения.

В заключеггие хочу сказать, 
что великий ученый прожил 
ггусть и неггродолжительную, но 
д(кгойнук1 жизнь, которая гго 
мггогом стала примером для 
ггоследующих поколений и Д(К- 
гояггием общечеловеческой ци
вилизации, мироггой науки и 
культуры, Итоги прошедших 
чтений (гатлядггое тому нод- 
гверждеггие.

Назира Шабанова. 
Соб, корр. «Правды Востока». 
Бухарская обпастк.
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«Уважаемая редакция, слышала, что неко-[ - Семь лет.
, , ,  - Слышал, что об-
[ торые сотрудники милиции получают зарлла-! дадателям карточек
 ̂ту, наличные деньги из каких-то электронных! банком выдается

\ ящиков-автоматов. *Любезные» автоматыI страховой полис ком-
\могут выдать предъявителю каких-то карт о-\ АЮ... Кто
' чек за считанные секунды необходимую сум м у!  вой'взносГ*^ страхо-
 ̂в любое время. Так ли это?»

Ж . Сафарова.
Инаатд второй группы второй мировой войны.

г. Самарканд.

В высокоразвитых странах уже м но
го лет расчеты клиента, покупателя в 
кафе, ресторанах, магазинах, на авто
вокзалах... с продавцами, кассирами 
проходят быстро, легко при помоши 

^банкоматов - специальных электрон
ных устройств и пластиковых карточек. 
Б ольш и н ство  сл уж ащ их ко м п а н и й ,

Н а ц и о н а л ь н ы й  
банк ВЭД РУз за счет 
своих доходов. Владель
цам карточек страховой 

по л и с  представляется 
бесплатно в качестве подарка.

.  7

- Именно так. Территория действия 
полиса - весь мир, 24 часа в сутки, в 
течение трех календарных лет.

- Какие покрывает случаи страхова
ние по данному полису?

- Смерть в результате несчастного

ы

- УВД Самаркандской области - един
ственное пока в республике среди ему 
подобных управлений, которое перешло 
на современную систему расчетов. В нем 
установлен банкомат. А где же еще в 
области установлены такие удобные, во 
всех отношениях «электронные мешки с 
деньгами»?

- Как мне известно, в облотделении 
Национального банка, на птицефабрике 
Самаркандского района.

... А  потом мы, выйдя из кабинета ■ 
начальника УВД , спустились с пятого 
на первый этаж. Подошли к  выходу из 
здания. Слева от него нас «встретил» 
уже знакомый читателям банкомат. Ря
дом с ним стояла миловидная, улыбаю
щаяся девушка. Знакомимся. Это Ш ах- 
ло Ташева, зав. сектором областного, 
отделения Национального банка. Нас, 
признаться, удивило, что она, спустя

Л

фирм, госучреждений свою зар
плату получают там тоже через 
банкоматы, предварительно от
крыв счет в том или ином отде
лении банка, получив пластико
вую карточку. Образно говоря, 
банкоматы - оперативная, удоб
ная форма обслуживания ф изи
ческого липа - вкладчика, одна 
из действенных форм борьбы 
между банками за нового вклад
чика.

На ниве «частный вкладчик» 
у банков  нашей страны  еще 
много неиспользованных резер
вов. В своем докладе на заседа
нии Кабинета М инистров Рес
публики Узбекистан, посвящ ен
ном итогам полугодия, Прези- 

|Дент страны И. А. Каримов ко с 
нулся этой темы: «Центрально
му банку совместно с коммер
ческим и банкам и необходимо 
выработать целостную  страте
гию  и ш ирокий  комплекс мер по стим у
л ир овани ю  привлечения свободны х 

■средств населения на д е позиты ...» . 
Им енно эти строки , как показывает 

V: время, становятся руководством к  дей- 
|,с тв и ю  для тех, кто работает в финансо- 
''вой сфере.

...Время приближалось к  обеденному 
перерыву, когда мы вошли в кабинет 
начальника УВ Д  Самаркандской облас
ти, полковника милиции В. У. Хайдаро- 

.̂1ва. Вагиз Ульфатович, узнав о цели на
шего визита, пригласил в кабинет на- 

: ч а л ь н и ка  отдела ф и н а н с о в  У В Д  
Р. Э. Эгамова.

- Вагиз Ульфатович, некоторые из 
иностранных гостей, видя, как мы час
тенько при расчетах в магазинах за по-

. купку, в ресторанах, кафе, барах, на 
 ̂ базарах за обслуживание платим налич- 
. ные денежки, улыбаются...
. ' - Да, такая «система взаиморасчетов

наличными» постепенно уходит в про
шлое, На смену ей приходит более опе
ративная, удобная, избавляющая нас от 

 ̂ необходимости носить с собой тугие 
• кош ельки, портмоне. Мне по служеб- 
. ным делам часто приходится бывать в 
■' Ташкенте. Видел, как во многих круп- 
' ных общественных местах - в магазинах, 
'.каф е , автовокзалах... расчеты клиентов, 
 ̂ покупателей с хозяевами проходят при 
)помош и умнейш их электронны х уст- 

^ 'ройств - банкоматов. Нажал нужную  
кно пку , опустил в нужное окош ко  пла
стиковую  карточку и с твоего счета в 
банке за считанные секунды снимается 
необходимая сумма. Нет тебе при этом 
головной боли, волнений с наличкой. 

Й Быстро, удобно, выгодно обеим сторо- 
рн а м .
?,• - С чего начинали внедрение нового
^ способа выдачи зарплаты своим сотруд- 
|; никам из банкомата, метко названного 
I; одним из ваших сотрудников «элекгрон- 

ным мешком с деньгами» (в котором на- 
|;лнчка никогда не кончается)?
I? - В июле сего года, предварительно 
5обратившись к  председателю правления 

Национального банка ВЭД РУз Зайуит- 
дину Сайф утдиновичу М ирходжаеву, 
мы знали, что национальным банком 

. } вне ш н еэко но м и че ско й  деятельности 
М Республики Узбекистан разработаны и 
1  внедрены сумовые пластиковые карточ

ки - «электронные ке п т» . «Электрон
ный кеш» у вас в кармане? Значит, ваша 
иаличность всегда с вами. «Электрон
ный кеш» прост в использовании. Вам 
требуется наличность? П ожалуйста! 
Банкомат за считанные секунды выдаст 

Ь а м  необходимую сумму.
- А если, скажем, вы теряете «плас

тик»?
- Н икто , кроме нас, не сможет ею 

воспользоваться. Вы ведь теряете толь
ко пластиковую карточку, а наши дены и 
останутся в банкомате.

. - В банке?
■5 - Владельпам карточек открываются

счета в Самаркандском отделении На- 
|ии он ал ьн о го  банка ВЭД РУз «сумовая 
' карточка» с начислением .16 процснгои 

годовых (ежемесячно 3 п р о ц с та ).
- Вклады могут пополняться?
- И в наличной форме, и безналичмы- 

§ м и  перечислениями предприятий из 
И (1)онда оплаты труда.
I  - В течение какого времени действует 
Г выданная вам пластиковая карточка?

случая, постоянную, полную нетрудо
способность в результате несчастного 
случая.

- Какова сумма страхового возмеще
ния?

- О на составляет 1000 долларов 
С Ш А , выплачивается в сумах по курсу 
ЦБ РУз.

- Знаем, что сотрудники вашего УВД 
первыми среди своих коллег в республике 
стали получать зарплату из банкома
тов...

- Новое, полезное, как известно, не 
всегда прививается легко, воспринима
ется быстро. Пришлось объяснять неко
торым сотрудникам, что обладателю пла
стиковой карточки не надо носить на
личные деньги в кармане. Их можно 
быстро получить в любое время, одно
временно использовать... Вначале обяза
ли начальников служб УВД (отделов, уп
равлений) «хранить», получать деньги в 
банкоматах. Их было 23. На счету этих 
вкладчиков тогда было более 400 тысяч 
сумов. В настоящее время банкоматами 
уже пользуются 200 сотрудников. На их 
счетах более 6 миллионов сумов. Как 
показала практика, эта цифра будет рас
ти.

- Иногда в некоторых банках Самар
канда приходилось видеть вкладчиков, 
стоявших в очереди за получением на
личных денег со своего счета...

- Банкомат такие очереди исключает. 
Зная неплохую работу Самаркандского 
областного отделения Национального 
банка ВЭД РУз (об этом в свое время 
сообщалось в областных газетах), уве
рен, что в перспективе банкоматы будут 
установлены в наших крупны х торговых 
комплексах, на автовокзалах... Облада
телю пластиковой карточки - своеоб
разного электронного кошелька - тогда 
легко будет там сделать покупку, приоб
рести билет. Пластиковые карточки  
удобны в использовании, их, в отличие от 
тугой пачки денег, легче уберечь от воров- 
карманников.

- Пока банкомат в системе УВД уста
новлен только в вашем офисе...

- Планируем установить банкомат и в 
ГУВД Самарканда. В перспективе же но 
всех районах области, где действуют фи
лиалы областного отделения Н ацио
нального банка. Постараемся иметь 
банкоматы в райотделах милиции, пе
рейти на систему расчетов со своими 
служащими через пластиковые карточ
ки . Это здорово экономит время. А вре
мя, как известно - деньги, деньги и еще 
раз дены и.

- Вагиз Ульфатович, а как работает 
карточка во время выезда в Ташкент, 
командировках в другие области?..

- Уже при выходе из здания нашего 
УВД из банкомата можно в любое время 
получить необходимую сумму для поезд
ки или получить необходимую наличку в 
любом городе, области республики, в 
которых есть отделения, филиш1ы Наии- 
он<1льного банка и установлены банко
маты. Во многих торговых центрах, точ
ках, це1гтрах обтестнсиного питания, го
стиницах, где ус1ановлены терминалы - 
сноеобрашыс комплексы расчет поку
пателя с продавцами, клиентов с предо
ставляющими уеду! и (н том числе и та 
услу|и сотовой связи), - можно раснла- 
1И1Ься при помоши той же пластиковой 
карточки.

у ж е
два месяца после уста
новки банкомата, давала каждому обла
дателю пластиковой карточки четкое, 
короткое, ясное пояснение - инструк- ■ 
ции.

- Шахло, неужели уроки обращения с 
банкоматом так сложно усвоить?

- Первое время нам, работникам б а н - ' 
ка, было не так просто научить обладате-; 
лей пластиковых карточек пользоваться ' 
банкоматом. Почему? У  многих людей со 
времен, периода развала Союза осталось 
недоверие к банкам (когда их кровные с % 
трудом накопленные денежки в банках в ''̂  
одночасье обесценились). Сейчас же я не ’ 
могу покинуть свой «пост», так как число  ̂
сотрудников УВД, желающих иметь дело- 
с банкоматом, растет и растет. Это гово
рит о том, что сотрудники милиции все , 
больше проникаются доверием к  банкам,
к  пластиковым карточкам. У  нашего бан-  ̂
ка появляются, следовательно, новые ча- 
стные вютадчики. Это, не скрою , нас ^ 
радует. Радует, думаю, и этих клиентов ■; 
партнерство с нами. Пройдет не так мно
го времени, и «ликбез» по «банкомату» 
будет завершен. ^

Сопровождавший нас начальник фи- >. 
нансового отдела УВД , подполковник^ ' 
Раббим Эгамович Э|амов достал из кар- 
мана пластиковую карточку. Опустил ее"^ 
в нужное окош ечко, нажал кно пку . Ма- 
шина, прочтя его код, сверив быстро 
наличие необходимой суммы денег на^'; 
его счету, открытом в областном отделе- ’;■! 
НИИ национального банка, через секун -'-; 
ду выдала ему в пачках необходимую» 
сумму - зарплату в новеньких, хрустя^- 
щих 200-сумовых купюрах. М ы пере
считали. Все было точно!

Заглянули и в Самаркандское облас
тное отделение Национального банка 
ВЭД РУз, поинтересовались дислокаци
ей терминалов, о которых говорилось 
выше. Нам там сообщили, что они уста
новлены в офисе СП «Уздунробиты», ^  
СП «Коском», ю стнничном  ком п л е ксе ^  
«Афросиаб», отеле «Самарканд», гости- §  
нице «Зарафшан», в магазинах «С и то -в  
ра», «Вега»...

...Более 500 лет бумага была главным 
носителем информации. Сейчас, как из
вестно, в мире идет настоящий безбу
мажны й инф орм ационны й бум, все 
большую популярность приобретают со- 
нременнейшис электронные информа
ционны е  технологии , позволяю щ ие 
многократно исп(У1ьювать 'итоженную в 
пластиковых карточках ин(]юрмацию, не 
при6сг.1я к  языку бумаг. Как утверждают 
солидные банкиры, главными истреби
телями бумаги будут пластиковые кар
точки - «электронные кеши». Они помо
гут нам оказаться в мире, в котором как 
бы не будет прсктранстна, расстояний ,^  
границ, Фантастика? Настоящая реа^н>- 
ность!

Виталий Шульга.
ил СИИ1ИКЛХ; у банкомага в УВД; '̂  

пластиковая карточка - скиектронный кеш».

т т  ■ № ШВЕ МИРОВЫХ смов
Передо мной - листовка, «Вни

мание - новшество!» - сообщает 
она. А затем обращается: «Уважа
емые родители и учащиеся! Изда
тельство «Укитувчи» предлагает 
вашему вниманию новый учебник 
английского языка для пятого 
класса, созданный на основе ми
ровых стандартов...»

Это конкретный результат од
ного из совместных проектов Бри
танского совета и его узбекских 
партнеров в образовательном сек
торе. Их упорный труд отмечал 
еще Чрезвычайный и Полномоч
ный Посол Соединенного Коро
левства Великобритании и Север
ной Ирландии в Республике Узбе
кистан Кристофер Ингэм, по
здравляя ее народ с девятой годов
щиной независимости.

Об этом же говорилось и на 
презентации, посвященной пред
ставлению нового учебника и со
стоявшейся в Республиканском 
учебно-методическом центре. 
Подчеркивалось и активное учас
тие фонда Сороса. Это уже второй 
учебник, выходящий при поддер
жке фонда Сороса.

Почему учебник английского 
языка? Потому что английский 
язык сегодня - это мировой язык 
и его знание открывает перед мо
лодыми людьми хорошую воз
можность найти свое место и про
явить свои способности в мире, 
где идет процесс глобализации.

Со своей стороны, органы на
родного образования, которые ре
формируются в соответствии с 
Национальной программой под
готовки кадров, с благодарностью 
принимают любую помошь и, ес
тественно, помощь в улучшении 
постановки преподавания анг
лийского  языка со стороны 
Британского совета, и надеются 
на продолжение сотрудничества и 
совместной работы в дальнейшем. 

Кардинально новый учебник,

оставляющий для учителя и уче
ника большую возможность для 
творчества, нацеленный не на то, 
чтобы вкладывать в ученика зна
ния, а на то, чтобы научить его 
добывать их самому, и создавался 
по-новому.

Рассказывает Светлана Серге
евна Хан, учительница англий
ского языка ташкентской школы 
№ 257, один из авторов нового 
учебника:

- Год назад на ежегодной кон
ференции Ассоциации учителей 
английского языка координатор 
Британского совета Мартин Се- 
виор объявил о конкурсе на учас
тие в создании нового учебника 
для пятого класса школ на всех 
языках совместно с Британским 
советом. Претендентов просили 
представить проспекты четырех 
уроков по предложенным темам в 
соответствии с принятыми госу
дарственными стандартами. За
тем комиссия из представителей 
Британского совета и Министер
ства народного образования Узбе
кистана рассмотрела выполнен
ные работы, и отобранных соис
кателей пригласили на тестирова
ние, которое проходило на анг
лийском языке и включаю около 
ста вопросов. Следующий 'этап 
отбора - так называемое интервью 
- собеседование. Затем для буду
щих авторов учебника фонд Соро
са организовал специальное обу
чение. Мы дважды - в феврале и 
апреле прошлого года прошли 
специальные трехнедельные кур
сы.

- Это обучение так и продолжа
ется до сих пор,- улыбается Свет
лана Сергеевна.- Как начали, так 
все и продолжаем учиться и учить
ся...

Новой методике узбекских 
коллег обучала по поручению 
Британского совета преподава
тель колледжа Сент-Марка и

Сент-Джона из Великобритании 
Даяна Любельская, о совместной 
работе с которой все участники 
проекта отзываются с восторгом и 
благодарностью. Как и о коорди
наторе проекта от Британского 
совета Мартине Севиоре, расска
зывавшем на презентации столько 
интересного о каждой его главе.

Упор, кстати, делался не толь
ко на методику, но и на сам язык. 
Потому что тот английский, кото
рый все мы изучали на протяже
нии многих лет по старым учебни
кам, значительно отличается от 
современного английского языка, 
на котором сегодня говорят мно
гие люди в разных странах.

Ведь время идет, язык обога
щается новыми словами и поня
тиями, и успеть за этим процессом 
очень и очень нелегко.

Вообще-то, на такую работу, 
как создание нового учебника, 
нужно минимум три года. Но, 
как рассказывает С.С. Хан, все 
его авторы глубоко осознавали 
значение своей работы и свою 
ответственность. Это и менед
жер проекта - методист Респуб
ликанского учебно-методичес
кого центра Лутфулло Джураев, 
и доцент Университета мировых 
языков Уринбай Хашимов, и 
учительница самаркандской 
школы № 37 Розалия Зырянова, 
и учительница таш кентской 
школы № 234 Хурмат Ганиева, и 
преподаватель лицея при Уни
верситете мировых языков Люд
мила Камалова,

Ведь новые государственные 
сгандарты и программы предъяв
ляют учителю новые требования. 
А соответствовать им без нового 
учебника не то что трудно - просто 
невозможно. Вот почему вся ав
торская фуппа работала с колос
сальным напряжением, буквально 
день и ночь, без праздников и 
выходных, И справилась с постав

ленной задачей за год. Причем, 
что называется, «на равных» с 
ними работала и дизайнер изда
тельства «Укитувчи» Ольга Бак- 
лыкова, красочно, с большим 
вкусом оформившая все книги,

Я не оговорилась: именно - 
книги. Потому что вместе с учеб
ником «Г1у Н18И» подготовлены 
рабочая тетрадь к нему, состоя
щая из упражнений и заданий, 
аудиокассета, содержащая тек
сты, которые читаются специа
листами, и Книга для учителя, 
которая является руководством 
для него в процессе обучения. 
Кстати, последняя, как считают 
авторы учебника, в школе долж
на быть обязательно, хотя бы в 
одном экземпляре для несколь
ких классов, иначе потеряется 
эффективность учебника. Пото
му что им предусмотрено много 
занятий в парной (}юрме, как 
диалоги, и в групповой, как дис
куссии. После каждых пяти уро
ков шестой, так называемая про
ектная работа, должен прово
диться в игровой форме.

На втором этапе презента
ции, когда за стол сели авторы 
учебника и стали отвечать на 
вопросы собравшихся в зале 
учителей английского языка, 
высветилась главная проблема - 
учителям для работы с совер
шенно новым учебником необ
ходим тренинг. Это тоже запла
нировано - создатели учебника 
будут ездить по республике и 
готовить своего рода «трене
ров», которые затем донесут ме
тодику работы до каждого кол
леги.

Проблема новых учебников - 
острая и наиважнейшая для всей 
системы образования. В данном 
случае она решена с наиба1ьшей 
эффективностью.

К и р а  Яковлева.

П У Т Ь  I З Д 0 Р 1 В Ы 0
По данным Всемирной организации здравоохранения, здоровье челове

ка обусловлено на 50-55 процентов образом жизни, на 30-35 процентов 
- внешней средой и остальные 15-20 процентов - это факторы наслед
ственности и усилия медицины.
' Как же происходит процесс 

истончения жизненных сил чело
века? Если говорить в целом, то 
это постоянное и постепенное 
нарастание снижения сопротив
ляемости человека. Вначале про
исходит физическая и эмоцио
нальная напряженность, потом 
появляются головные, сердечные, 
телесные боли. И это говорит о 
том, что жизненных сил для уп
равления всем организмом чело
века просто не достает.

И тогда на помощь человеку 
приходят нетрадиционные мето
ды лечения.

В лечебно-научно-производ- 
сгвенном объединении «Узбекис
тан» долгие годы работает кандидат 
медицинских наук, специалист- 
рефлексотерапевт М. К. Конвис- 
сер. По крупицам он собирал и 
изучал методы лечения восточной 
медицины, другие нетрадиционные 
способы воздействия на организм 
челоЕюка. К  нему обращаются с раз
личными недугами. Э|р и заболева
ния урологического характера, не
рвной и сердечно-сосудистой сис
тем. Сегодня в своей практике он 
применяет самый широкий спектр 
методов лечения. Эго и иглореф- 
лексотерапия по самой современ
ной методике Су Джок, которая 
дает безопасные и эффективные ре
зультаты. Это и электропунктура 
(алектроитлоукалывание), котор;1я 
производится на аппарате «Эледиа- 
2». Этот аппарат яштяется одним из 
современных и уникальных во всем 
СНГ разработок российского уче
ного И. А.Леднева. Влеченииболь- 
ных применяются раз;н1чные дру
гие аппараты,

- Процесс лечения человечес
кого организма, - делится своими 
мыслями Михаил Кононович. - 
строится по четырем напраш1ени- 
ям: лечение нарушений душевно
го покоя или нервной системы, и 
в этом, как считает Михаил Коно
нович, сконцентрировано боль- 
ипшстно заболеваний; второе - 
это восстановление энергетики 
человека, ’зто движение и закали
вание, которое человек в совре
менных условиях напрочь забыл; 
третье - это очищение организма, 
и здесь необходимо учитывать 
зашлакованн«кть внутренних ор

ганов человека из-за нерацио
нального питания, ухудшения ус
ловий среды обитания, экологии 
и неправильный образ жизни; 
четвертое - это лекарственная и 
медикаментозная терапия (таб
летки, уколы), В медицине в ос
новном классическое, традици
онное лечение идет только по чет
вертому направлению. И чтобы 
уменьшить количество заболева
ний, нужно прийти к пониманию 
того, что корни болезней в основ
ном лежат в первых трех направ
лениях, А это, в первую очередь, - 
профилактика заболеваний.

Вторым фактором воздействия 
на человека является внешняя 
среда. Сейчас в республике мно
гое делается для сохранения и 
поддержания чистоты воздуха, 
земли, воды, и это в значительной 
мере снижает пагубность степени 
воздействия внешних факторов 
на человека.

И последнее - это фактор на
следственности. Здесь, как счита
ет М. Конвиссер, пока мы не мо
жем изменить генетический код и 
историю своей семьи, но все ос
тальное - в нашей власти.

Когда я шел на встречу с Миха
илом Конвиссером, директор ле- 
чебно-научно-производственного 
объединения «Узбекистан» 
М, Джунайдуллаева посоветовала 
заглянуть в книгу отзывов. При
знаться я такого не оджидал. В 
книге собраны отзывы на разных 
языках мира. В записях люди ис
кренне делились своими пережи
ваниями, слова признания и ̂ а го - 
дарности за сердечное радушие и 
профессиональный прием. «Хо
чется приходить к нему не только в 
дни болезни, но и в обычные буд
ние дни».

«Вы просто - волшебник», - 
пишет Аня Иванова,

И, пожалуй, нет ничего более 
ценного для врача, чем сама эта 
книга, Михаил Кононович счита
ет, что даже эта книга отзывов 
несет в себе заряд психотерапеети- 
ческого во’иейсгвия. Многие па
циенты, читая ее, начинают про
никаться верой в успех лечения. А 
это уже прямой путь к здоровью.

А. Савельев.

КРОЛИКОВОДСТВО - ДОХОДНОЕ ДЕЛО
гиждуванский районный отдел народного образования большое внима

ние уделяет развитию подсобных хозяйств в школах. В 22 школах района 
существуют кролиководческие фермы. Средства, полученные от этой 
доходной сферы, тратятся на внутренние потребности школ.

В настоящее время на расчетном счету школы № 62 имеются 310 тысяч 
сумов, школы № 31 - 170 тьк:яч сумов, а школы № 6-125 тысяч сумов.

Во всех школах имеется возможность развития подсобных хозяйств, так 
как по решению хокима Бухарской области каждой школе было выделено 
до одного гектара земли.

Ильхо I Сафар.
Корр.УзА.

КОПИРОВАЛЬНЫЕ АППАРАТЫ ^
РАСХОДНЫЕ МАТЕРИАЛЫ С ^ А П О П  

КОМПЛЕКТУЮЩИЕ

ТЕЛЕФОННЫЕ АППАРАТЫ 
АВТООТВЕТЧИКИ 5 I Е М Е N $

ЦИФРОВЫЕ ФОТОАППАРАТЫ 
АКСЕССУАРЫ М / к о п .

СТРУННЫЕ ПРИНТЕРЫ ДЛЯ 
ФОТОПЕЧАТИ

Тел.: 53 -14 -

Е Р 8 Ш

Ёмт им/, м/пт пт. иы щшш - я ктИ
Горизонтальные

межрамныс
алюминиевые

Телефакс: (3712) 41-56-53, 41-59-44, 41-53ЧМ, 173*74-24, 185-72-14.

Фото Александра 
Харитонова.

зи етм  ЗВЕЗДЙ -
ОБЦЕСТВУ
■ЕМЯМ*

Продукция каршинского ак
ционерного обитества «Спнам» 
демонстрировалась на выставке 
• Интержинс-2000» в Германии 
и удостоена премии -Золотая 
звезда» международной коннен- 
пии «Ьизнес инвайтид дирек- 
тейшн».

Мужские сорочки и спортив
ная одежда с биркой «Санам» 
полностью отвечают требовани
ям международного качества, И 
именно эта продукция была 
удостоена премии.

Церемония вручения премии 
состоится 30ок1ября нынеинте- 
го юда в швейцарском городе 
Женева,

А.Тайпатов.
Корр.УзА.

ш т  И|1 0 Ш 111АСНИ11!1 ш и а
в ЦЕЛЯХ УВЕЛИЧЕНИЯ ОБЪЕМОВ 

ТОВАИ>ОВОРОТА МЕЖДУ 
УЗБЕКИСТАНОМ И РОССИЕЙ

П Р Е Д Л А Г А Е Т
ю р ^ д и чи ки м  и язиэи«мским лицам  

взаимовы годное деловое со тр у д н и че ств о . 

Р ен таб ел ьн о сть -  5-10% еж ем есячно о т  
общей с у м л А Ы  Вложенных ср е д ств .

По ж еланию  п а р тн е р о в  доходная ч о с т ь  м о ж е т  
вы плачиваться то в а р о м  п р о и зво д ства России.

Справки по телефонам; 54-06*07,54*04-20.



ш п о ш ш
п о  Д О Л Г У  ПАМЯТИ

Ш Ш И М Ш Й Й
«За самоотверженность и мужество, проявленные при защите 

независимости Родины, наградить орденом «Шон-шараф'> И-й степе
ни Аширова Шермухаммада Эргашалиевича (посмертно) - штурмана- 
летчика вертолетной части Министерства обороны Республики Узбе
кистан».

И з ука за  П резидента

Старшего лейтенанта Шер
мухаммада Аширова хоронили 
под городом Янгиюлем, там, где 
он родился и вырос. С утра в 
доме родителей собрались руко
водители разных уровней, на
чальники отделов по делам обо
роны области, города и района, 
офицеры во главе с полковни
ком С. Мадаминовым, соседи и 
родственники, школьные дру
зья, курсанты и выпускники 
Джизакского высшего военного 
авиационного училища. Такого 
количества людей этот дом ни
когда не видел. А  они все шли и 
шли.

Благодаря четкой работе ми
лиции и военной автоинспек
ции на запруженных народом 
улочках сохранились приличе
ствующие скорбному моменту 
чинность и спокойствие. Воен
нослужащие, местные власти и 
религиозные деятели хорошо 
позаботились, чтобы совместить 
воинские почести с существую
щими традициями. Простые 
люди - и те, кто знал Шермухам- 
мада с детства, и те, кто только 
слышал о нем от друзей и знако
мых, торопились почтить память 
своего героя-земляка, отдавше
го жизнь за дело независимости 
Узбекистана.

Всех интересовал один воп
рос: как случилось, что молодой,

Р еспублики  У збекистан 
от 25 августа  2000 года.

веселый, полный сил и энергии 
человек, практически только на
чавший жить, ушел из мирной 
жизни, оставив навсегда безутеш
ными мать, отца, брата, трех сес
тер и молодую жену с полутораго
довалым ребенком на руках?

... По выражению одного пар
ня из подразделения, ведущего ге
роическую борьбу по блокирова
нию и уничтожению банд боеви
ков, проникших в Сурхандарьин- 
скую область, на вертолетчиков 
сегодня молиться надо. В горах, 
где нет дорог, а по тропинкам 
приходится добираться часами, а 
то и днями , вертолеты стали на
стоящими воздушными мостами.

Едва солнце начинает золотить 
горные вершины, как оживают на 
палевом аэродроме винтокрылые 
машины. Всю ночьтехники иобслу- 
живаюший персонал проверяли, 
чистили, регулировали, запраыяли, 
обслуживали, заряжали - делали все, 
чтобы со спокойной душой доло
жить: машина к  вылету готова!

Экипажи занимают места, на
чинается повседневная карусель: 
перевозка на блокпосты и в райо
ны прочесывания личного состава 
боевых подразделений, вооруже
ния и фузов, нанесение бом^во- 
штурмовых ударов по местам воз
можного сосредоточения боеви
ков, вывоз с поля боя раненых и 
многое другое, что возлагается в

ходе операции на вертолетчиков.
Полет среди горных круч, в 

ущельях с отвесными стенами, на 
высоте двух тысяч метров сам по 
себе необычайно сложен. А сейчас 
из-за любого камня может уда
рить автоматная очередь боевика.

Старший лейтенант Шерму- 
хаммад Аширов, как и все воен
ные летчики, относился к боевой 
работе исключительно серьезно. 
Еще в аттестации на присвоение 
первого офицерского звания было 
отмечено: «Летает хорошо. В по
лете спокоен. В усложненной об
становке действует грамотно».

Он дотошно и неторопливо 
оформлял полетную карту, про
кладывая очередной маршрут, ак
куратно отрабатывал ^ в у ю  до
кументацию. Понимал: если что- 
то произойдет в воздухе, поздно 
будет разглядывать второпях по
ставленный условный знак, все 
должно быть понятно с первого 
взгляда.

Экипажи военных вертолетов 
совершали за день в любую погоду 
до 12 боевых вылетов. И не уди
вительно, что к  вчечеру уставали 
настолько, что только отмахива
лись от распросов журналистов, 
оказавшихся тут как тут. Зато то
ропились к организованному 
офицерами по работе с личным 
составом комедийному видео
фильму или требовали в который

раз показать видеопленку с запи
сью приветов от родных и близ
ких, оставшихся там, внизу, в 
мирной жизни.

... Прощальный митинг прово
дили у дома. Каждый из выступа
ющих сказал то, что подсказывало 
сердце. Директор школы, где 
Шермухаммаа учился, вспомни^1, 
каким он был хорошим учеником. 
Заместитель командира части 
майор Б. Кабилов сказал, что со
служивцы отомстят за смерть бо
евого товарища. Курсанты Джи
закского ВВАУ заверили, что за
менят офицера в боевом строю. И 
во всех выступлениях печальной 
нотой звучало: «Прощай, това
рищ, заботливый сын, надежный 
муж, прекрасный летчик, у кото
рого все еще было впереди...

Становление офицера Аширо
ва, представителя первого выпус
ка Джизакского высшего военно
го авиационного училища, было 
характерным для нашего стреми
тельного времени. Характерно и 
для офицера, который, как мы 
уже знаем из аттестации, хотел и 
любил летать. Шермухаммад в 
числе первых из молодых специ
алистов получил допуск на поле
ты. Через год - он уже штурман 
звена. Ему доверяют подготовку 
проходящих в части стажировку 
курсантов Джизакского ВВАУ. С 
удовольствием ведет он с ними 
занятия, неторопливо втолковы
вая премудрости штурманской 
науки. Он любил мирную, спо
койную жизнь, негромкую лири
ческую музыку, книги и свои не
легкие штурманские обязаннос
ти.

Когда товарищи и сослуживцы 
заходили в его квартиру ( он же
нился в год выпуска, и супруга 
Умида вскоре подарила ему дочь - 
Махмуду), то удивлялись, что 
даже в кругу семьи он читал не 
столько художественные произве
дения, сколько наставления и 
учебники по штурманскому делу.

В представлении к  очередному 
воинскому званию «старший лей
тенант», рассмотренному и одоб

ренному постоянно действующей 
аттестационной комиссией части 
2 сентября 1999 года, запишут: 
«Требователен к себе. Авиатехни
ку и документы, регламентирую
щие летную работу, знает и посто
янно ими руководствуется. Имеет 
общий налет 300 часов. Летать 
любит, летает уверенно. Постав
ленные задачи выполняет в срок. 
В сложной обстановке действует 
быстро и фамотно. По характеру 
уравновешен. В коллективе 
пользуется авторитетом».

Представитель мечети, очень 
уважаемый в районе человек, пе
ред тем, как прочитать молитву, 
проникновенно и трогательно 
объяснил собравшимся, что Шер
мухаммад погиб, совершая благое 
дело. Призвал других братье него 
пример.

Совершив благое дело, сын на
всегда покинул отчий дом... Отец, 
Эргашали Аширматович, долгое 
время проработавший в ОСО «Ва- 
танпарвар», казалось, смирился с 
тем, что произошло: кому, как не 
ему, много сил отдавшему укреп
лению обороноспособности Узбе
кистана, не знать, что войны без 
жертв и героев не бывает. А мать, 
Мунисхон, всю жизнь посвятив
шая детям, так и не верила, что это 
ее Шермухаммада провожают се
годня в последний путь.

... На кладбище прозвучал про
щальный салют. Воины прошли 
торжественным маршем мимо 
свеженасыпанного холмика, под 
которым навсегда остался лежать 
боевой летчик старший лейтенант 
Шермухаммад Аширов.

Назад ехали молча. Офицеры - 
вспоминая однополчанина и мыс
ленно обещая в ближайшем бою 
отомстить за его гибель, курсанты 
- мечтая о том, когда они сами 
наденут офицерские погоны и бу
дут такими же мужественными и 
авторитетными летчиками, как 
старший лейтенант Шермухаммад 
Аширов.

Подлолкожник
Владимир Кал ош ин .

ПИСЬМО ПРИШЛО ВЧЕРА

Р Е С Т А В Р А Т О Р Ы  

Н Е  У  Д Е Л ?

ТВО РЧ ЕСТВО  ш

Утеряжьйгос. с, 
от 26 декабря 1992 г. на право со 
Н0С7И Хван 1>ета№1 Борисом! на» 
т̂уру считать НЕДЕк

Наш коллектив Научно-ис- 
следовательского проектно
изыскательского и н сти 
тута реставрации (бывший 
У зН И П И И  реставрации, а 
ныне АОО «Таъмиршунос- 
лик»), единственный такого 
рода в регионе, оказался на гра
ни полного развала. И причин 
тому немало.

Он создан в 1979 году и раз
мещался на территории мавзо
лея Юнус-хана в Ташкенте. За 
небольшой промежуток време
ни институт превратился в ве
дущий региональный научно- 
исследовательский и проектно
изыскательский институт по 
реставрации, консервации и 
восстановлению памятников 
культуры.

По его проектам велись ра
боты на архитектурных памят
никах не только в Узбекистане, 
но и в Таджикистане, Туркме
нистане, Казахстане, Кирги
зии.

Основная реставрационная 
деятельность института в годы 
независимости связана с прове
дением юбилеев Амира Темура, 
Улугбека, Накшбанди, аль-Бу- 
хари, аль-Фергани. Материал, 
разработанный нашим инсти
тутом, был одобрен мировым 
сообществом, Ю НЕСКО. С 
выполненными макетами ин
ститут участвовал в оформле
ниях открывающихся музеев 
великих гениев узбекского на
рода.

Дальнейшая же жизнь и 
функционирование института 
целиком и полностью зависят 
от обеспеченности его госзака
зами на разработку научно-ис- 
следовательских и проектно
изыскательских работ, от сво
евременности их финансирова
ния и от состояния его произ
водственной базы.

Основным заказчиком на 
разработку проектов реставра
ции, консервации памятников 
культуры является Главное на
учно-производственное управ
ление по охране памятников 
культуры при Министерстве по 
делам культуры. До 1994 года 
ГлавНПУ по охране памятни
ков культуры возглавляли 
опытные специалисты, как Ф. 
Ашрафи, П. Захидов. В этот 
период особых проблем с зака
зами на разработку проектов 
практически не было. Но в пос
ледние годы их число резко по
шло на убыль. Однако даже тот 
небольшой объем заказов, свя
занных с реставрацией памят
ников, выполняется без соблю
дения норм и правил, то есть 
без достаточных научных и на
турных исследований, в очень 
сжатые сроки, а в некоторых 
случаях практически без проек
та, что совершенно недопусти
мо. Беспроектная реставрация 
приводит к потере первона
чального облика здания и при

обретает характер текущего капи
тального ремонта, что недопусти
мо в отношении памятника архи
тектуры.

В ГлавНПУ теперь практикует
ся выдача заказов на реставрацию 
памятников в обход стен специа
лизированного института рестав
рации. В этом году был выдан весь
ма ограниченный заказ на рестав
рацию и консервацию памятников 
на 40 млн. сумов, но и он сокращен 
на 9 млн. сумов, в то время, как 
многие памятники нуждаются в 
срочной реставрации.

Есть и другая проблема - в мае 
1999 года в недельный срок нам 
было предписано освободить по
мещение и переехать в другое зда
ние, которое совершенно не при
способлено под проектный ин
ститут и требует капитального ре
монта (институту было выделено 
небольшое 2-этажное здание быв
шей медсанчасти Текстилькомби- 
ната и закрытое по поводу стафи- 
локкокового карантина). При 
этом не посчитались ни с уни
кальным архивным фондом ин
ститута, ни с тяжелым оборудова
нием для множительной техники, 
инженерно-геологической и на- 
учно-экспериментальной лабора
тории. Это привело к тому, что 
собранный за многие годы бога
тейший архивный материал (экс
позиционные планшеты, черте
жи, историко-архивные исследо
вания, проекты) был в большей 
части утрачен как во время пере
езда, так и из-за нехватки и малой 
приспособленности помещений.

При переселении городской 
хокимият обещал нам выделить 
средства на капитальный ремонт. 
Однако прошло уже больше года, 
но ни одного сума нам так и не 
выделили. И даже в таких услови
ях коллектив института продол
жил свою работу.

Несмотря на стесненные усло
вия, сотрудники института про
должают выполнять небольшой 
объем заказов, вьшанных ГлавН
ПУ по охране памятников культу
ры. Но постепенно в связи с недо
статочным финансированием и 
задержкой оплаты их труда мно
гие опытные специалисты вынуж
дены уйти на другую работу.

Это батьшая потеря, так как 
для подготовки одного специали- 
ста-реставратора требуются годы. 
Только после кропотливого и глу
бокого изучения местной исто
рии, архитектуры региональных 
архитектурных школ, выработан
ных канонов зодчества, и приоб
ретя большой опыт по обмерам 
памятников и работе по сохране
нию их для потомков можно при
ступить к научной реставрации.

Неоднократные обращения 
коллектива в Министерство по 
делам культуры пока не дали ре
зультатов.

По поручению амционвро! 
пр«дс«дат*йь иабяюдатвйьиого 
сомта АООТ «Таъмиршунослии» 

А. Салибаев.

Время, когда заговорил «великий немой», 
уже давно позади. Нои сейчас наше кино порой 
не увидишь, не услышишь. По какой причине 
это происходит?

Жесткий и обстоятельный разговор шел в 
ГАК «Узбеккино», возглавляемый Темурмали- 
ком Юнусовым, на встрече деятелей кино и 
работников кинопроката.

О последних успехах узбекских кинематофа- 
фистов в стране и за рубежом мы коснемся чуть 
позже, в другом отведенном для этого вопросе. 
А сейчас затронем тему зрителя и проката филь
мов.

Было удручающе слышать, что в среднем 
посещаемость наших кинотеатров республики 
равна 15 зрителям. В Сурхандарье этот показа
тель ниже -12 человек, а в Намангане -11. Хоть 
цены на билеты низки - от 20 до 50 сум - 
(меньше, чем проезд одной остановки на транс
порте? - прим. М .М .) заинтересованности в 
привлече
нии зрите
ля, пропа
ганде к и 
н о и с к у с 
ства у про- 
к а тч и ко в  
нет.

С и д я 
щие в зале как-то вяло реагировали на крик 
души управляющей по финансовым вопросам 
Д. Юл^ашевой. Непростое положение склады
вается со сдачей финансового баланса, прочей 
отчетности. Дебиторская задолженность на тот 
момент была на счету Джизакской, Самарканд
ской областей, Каракалпакстана. Сказывались 
низкие цены на картины, куда были вложены 
огромные усилия и финансы, труд деятелей 
кино.

На нынешний момент акционерная компа
ния «Узбеккино» обладает 25 процентами ак
ций, переданных ей государством. Эти средства 
недостаточны для спокойного существования, 
для этого необходимо выискивать дополнитель
ные резервы, пути самофинансирования, актив
но привлекать действующих акционеров.

Были нарекания в адрес тех, кто держит 
акции бездействия, в «кармане», ожидая, когда 
можно выгодно их перепродать. Порой скла
дывается ситуация, в которой сами люди не 
знают своих инвесторов. В этих случаях реко
мендовано расторгнуть договоры, передать 
другим или выкупить самим имеющиеся в 
наличии акции.

Особым пунктом присутствующие косну
лись самих кинотеатров. Недавний их осмотр в 
Ташкенте показал, что многие объекты культ
просвета не работают по назначению или в 
полную силу. К  примеру, большой зал киноте
атра на Чиланзаре, в этом многолюдном масси
ве, заколочен с незапамятных времен. Подобная 
картина и с кинотеатром «Нукус». Отдельные 
руководители следят лишь за внешним фасадом 
здания, а об оснащении залов, обновлении ки
ноаппаратуры, комфорте зрителей не задумы
ваются. Еще огорчительнее, когда они же рас
считывают получить доход не от показа кино
лент, а от находящейся под общей крышей 
бильярдной или столовой. Следует ли из этого: 
если чайхана работает, то храм искусства можно 
держать на замке?

Такие проблемы и поднимаемые в связи с 
этим вопросы касаются не только столичных, но 
и относятся к  работе региональных кинотеат
ров.

Звучали лестные отзывы об Андижанской 
области, чего нельзя сказать о плетущейся в 
хвосте Наманганской.

Один из самых больных вопросов касался 
тиражирования и распространения кинокопий. 
Если раньше каждый фильм имел двадцать 
копий, делались пять переводных картин, то 
теперь, к сожалению, существует чаще всего 
лишь оригинал. Отсутствие копий приводит к 
отсутствию тиража и показа наших фильмов. 
А их с 1996 года создано свыше 20. Народ не 
видит, не знает, не воспитывается, не может 
гордиться новыми успехами кинематографис

тов.
Зарубежные страны наряду с кинокопиями 

делают и видеоверсии. Оборот последних 
более скор и значителен. Значит, настал мо
мент продумать и наладить запуск видеопро
дукции в нашей стране.

С этого года особой проблемой станет 
доставка кинолент на место, ведь теперь 
приостановлена централизованная доставка 
фильмов в районы и области республики. 
Руководству кинопрокатов следует проявить 
расторопность и искать выход из сложившей
ся ситуации.

Продолжением темы проката является от
сутствие информации, особой каталогизации 
кинолент на местах. Это порой приводит к 
странным ситуациям, когда не знаешь то ли 
смеяться, то ли плакать. Копия фильма «Абу 
Райхан Беруни», которая ни разу не демонст
рировалась на большом экране, вот уже сколь-

ко лет буквально ПЫЛИТСЯ в закромах кино- 
проката Каракалпакстана. Для оживления ра
боты всех уровней, предназначенных для 
демонстрации картин, необходимо наладить 
каталогизацию, осуществлять обмен копиями 
как внуфи страны, так и со среднеазиатскими 
республиками.

И еще. Чтобы выходить на мировой уро
вень, в том числе и в страны Содружества, 
первоочередно и на серьезной основе необхо
димо взяться за дубляж на другие языки на
ших национальных фильмов.

На совещании рефреном звучала мысль, 
что без поддержки районных, областных ру
ководителей невозможно развитие кино как 
массового вида искусства.

Если говорить о самом кино, эту тему 
можно отследить на примере III  Бухарского 
фестиваля национальных фильмов.

Кинематографисты, поделенные на четыре 
фуппы - по названиям демонстрируемых кар
тин, - отправлялись в районы Бухарской обла
сти. Их на местах повсюду, без исключения, 
встречали с душой и любовью. Карнаи, сур- 
наи, песни,танцы,стихи в исполнениидетей, 
цветы. Затем в местном кинотеатре встречи и 
демонстрация фильма. Зал по такому случаю 
забит до отказа (занимали даже проходы и 
подступы к ним). Жара неимоверная (ведь 
был август), отсутствие вентиляторов, не го
воря о кондиционерах, делали героическим 
просмотр каждой картины. Если к этому 
добавить плохую аппаратуру, которая не по
казывает, а смазывает изображение, не выда
ет, а плавит звук, то просто надо поставить 
памятник тем, кто что-то извлек из увиден
ного.

Так мы сводим кинематофаф до самого 
что н и на есть второразрядного уровня. И даже 
любовь рядовых зрителей к  своим кумирам, их 
радушие и хлебосольство не смогли скрасить 
столь горький осадок.

Тяжко было жюри. По случаю мне при
шлось заглянуть и в их «кухню». Бухарский 
кинопрокат, думаю, не худший в респу^ике, 
находится в одноэтажном строении, где мно
гое пропитано прошлыми понятиями и под
ходом. Это как в старом анекдоте; «Что сиди
те?» «Сегодня кирпич есть, раствора нет. Вче
ра раствор был, а кирпич не завезли». Да, вот 
так и не завезли, не учли, не допоняли, что 
задача жюри - это, в первую очередь, о ^ к -  
тивно, в нормальных человеческих условиях 
оценить фуд своих соратников - кинематог
рафистов. А не бороться и преодолевать труд
ности. Жюри работало с раннего уфа до 
поздней ночи, а достойных условий так и не 
было.

К примеру, фильм «Алпомыш» жюри смот-

:::..
рело в общем со зрителями , сидя в первых Й 
рядах. От этого у них просто затекли шеи. А 
кроме того, их одолевал страх: как бы опять, 
как в начале сеанса, их не согнали с мест. 
Нонсенс! Но это было!

Хвала стойкости и умению, неподкупное- Ё  
ти и целеустремленности этой малой, но очень «  
достойной, во главе с Равилем Батыровым, 
фуппе людей.

Бытующее мнение, что всем полагается по| ., 
нафаде, это из арсенала уравнительного соци- ■ 
ализма. А где идет соревновательный тур та- ; 
лантливых индивидуумов, то каждый, по ло
гике вещей, должен быть рад объективной^ 
оценке своего труда. ^

В результате итог был таков, что один ? 
фильм получил ф и нафады, другой - пять,1  
третий - шесть и тл А кто-то вообще ничего щ 
не дождался. Надоли в таком случае раздувать ' 
пожар негодования, обиды или ссор? И если ^

труд со- 
зд а те л я  ^  
кинолен-к 
ты не 
с т о л ь  
ярок и 3 
значите -V  
лен, то в 
п е р в у ю |*

очеоредь надо винить себя, а не устраивать ̂  
эпатаж и скандальные разборки. ^

И все же, и все же, и все же, при всех г', 
нелицеприятных моментах есть та истина, 
которую мы должны принять и по возможно-1 
сти исправить. ^

«Неизвестное узбекское кино» - так назы- 
вается статья Галины Хлебниковой, киноведа,» 
члена Союза кинематографистов России в 
«Российской газете» от 29 августа. Так же 
именова..1Ся спецпоказ современного кино 
Узбекистана на XXII Московском междуна
родном кинофестивале.

По признанию автора статьи, они (кино
деятели СНГ) по сути ничего не знали о 
состоянии узбекского кинематофафа за пос
ледние десять лет. Сначала (год тому назад) 
на III  форуме кинематофафистов СНГ и 
Балтии молодой узбекский режиссер Юсуф 
Разыков показал свой фильм «Оратор». Поз
же фильм стал фаворитом фестиваля «Ки
ношок» и объехал полмира. Нынче новый 
фильм Разыкова, ставшего директором «Уз- 
бекфкльма», притча «Женское царство» уча
ствовал уже в конкурсе Московского кино
фестиваля. Кстати, этот фильм удостоен 
Гран-при Бухарского кино(^стиваля наци
ональных фильмов.

Отрадно, что не только наши киноведы, но 
и специалисты из других сфан дают объектив
ную, самое главное, ободряющую оценку тру
ду постановщиков, их творческим коллекти
вам.

«Режиссеры Юсуф Азимов, Фарид Давлет- 
шин, Зульфикар Мусаков и Назим Аббасов - 
поколение, которое пришло на смену класси
кам Латифу Файзиеву, Равилю Батырову, 
Шухрату Абасову... и другим известным ма
стерам советского узбекского кино».

Не буду приводить лестные отзывы о 
каждой из работ наших режиссеров на мос
ковском спецпоказе, но завершение статьи 
автора стоит выделить.

«Они очень разные, узбекские режиссеры.
Но их кино объединяет нечто важное. М ирЙ 
этих фильмов чист, он свободен от мрачной 
чернухи и жестокости. Он наполнен любовью 
к своим героям и своей земле, высказанной 
без пафоса или болезненного надрыва. Со
всем не зря уже шесть лет правительство 
Узбекистана активно финансирует работу ки
нопроизводства. Поддержка государства при
вела к международному признанию нового 
узбекского кино».

И очень хочется, чтобы наши люди могли 
по-настоящему наслаждаться плодами боль
шого кино.

М уяссар  М аксудова .
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К У Р А Ш  

П Л Е Н И Л "  А Н Г Л И Ч А Н
в британском городе Бедфорде состоялся первый в Великобритании 

турнир по курашу имени почетного президента Международной ассо
циации кураша. Президента Республики Узбекистан Ислама Каримова. 
В этом соревновании, организованном по инициативе Британской 
ассоциации кураша, приняли участие около 70 спортсменов из различ
ных регионов Великобритании, а также курашисты из Узбекистана.

С обретением независимости раша К. Юсупов и посол Узбеки-
национальная борьба кураш бла- стана в Великобритании А.Фай-
годаря личной поддержке главы зуллаев. Прозвучали Государ-
нашего государства Ислама Кари- ственные гимны Узбекистана и
мова получила широкое призна
ние в мире. Сегодня в 30 странах 
мира успешно функционируют 
национальные ассоциации кура
ша и проводятся национальные 
чемпионаты.

В марте сего года в британ
ском городе Бедфорде был орга
низован первый чемпионат Ве
ликобритании по курашу. И вот 
спустя ровно полгода город 
вновь собрхт энтузиастов узбек
ского кураша для участия в тур
нире, названном в честь почет
ного президента Международ
ной ассоциации кураша Ислама 
Каримова.

В день турнира, в спортивном 
центре Бедфорда были вывешены 
Национальные флаги Узбекиста
на и Великобритании. Перед офи
циальной церемонией открытия 
турнира зрители увидели у ^ к с -  
кие национальные танцы. Затем 
узбекские борцы провели показа
тельные схватки.

С приветственным словом к 
участникам турнира обратился 
президент Британской ассоциа
ции кураша Тимоти Томас. Бла
годаря его энергии и организа
торским способностям кураш 
быстро завоевывает популяр
ность на британских островах. 
Проводя первый международ

ный турнир в Великобритании 
на пороге XXI века, мы хотели 
бы тем самым выразить нашу 
глубокую признательность по
четному президенту М АК, гос
подину Исламу Каримову за его 
офомный вклад в популяриза
цию борьбы кураш в мире", - 
сказал он.

На церемонии открытия тур
нира также выступили президент 
Международной ассоциации ку-

Великобритании, придавшие 
торжественный дух праздничной 
спортивной обстановке.

Многочисленные зрители, за
полнившие спортивную арену, 
стали свлдетыями увлекатель
ных и захватывающих поедин
ков. На ковер выходили кураши
сты различных возрастов и весо
вых категорий.

Победителям и призерам 
были вручены специально изго
товленные Британской ассоциа
цией кураша для данного турни
ра медали.

Памятные подарки и суве
ниры вручены всем участни
кам соревнования. Под зана
вес турнира член узбекской 
делегации, известный поэт 
А .О рипов продекламировал 
свое четверостишие, написан
ное под впечатлением жарких 
схваток.

Участники турнира приняли 
обращение к почетному прези
денту М А К Исламу Каримову с 
выражением признательности за 
популяризацию кураша во всем 
мире. Ожидается, что турнир в 
Великобритании, носящий имя 
главы нашего государства, станет 
традиционным.

Динамичное развитие кураша 
в стране, где так бережно отно
сятся к традициям, является не
сомненным признанием досто
инств этого важного компонента 
узбекской национальной культу
ры. Безусловно, что кураш слу
жит и дальнейшему укреплению 
дружбы и взаимопонимания 
между народами мира.

М . Я кубов.
Соб. корр. ИА "Жахои".

Лондон.

СЧАСТЛИВЧИКИ ВЫИГРАЛИ 
ПВ 1 МИЛЛИВНУ СУМВВ

Хорезмский областной фонд *Махалля» совместно с местным 
управлением Народного банка выпустили денежную лотерею *Соглом 
авлод - юрт келажаги». Состоялся тираж лотереи, в котором приняли 
участие воспитанники ургенчского детского сада № 39.

Всего было отпечатано билетов на 60 миллионов сумов. Стоимость 
одного - 100 сумов. 45 процентов из общей суммы направлено на 
выифыши. Присутствующие на тираже аплодисментами встречали 
каждое радостное сообщение. Так на два билета выпали выигрыши по 
1 миллиону сумов. Еще два человека получат по 500 тысяч сумов. Удача 
улыбнулась еще четверым - каждому из них повезло на 250 тысяч 
сумов.

Значительная часть доходов от реализованных билетов будет на
правлена на оказание материальной помощи многодетным и мало- 
о^спеченным семьям, благоустройство махаллей, другие благотвори
тельные цели.

Н И А  «Туркистон-пресс» .
Хорезмская область.

Коллектив дочернего предприятия «Узгазсбыт» выражает глубо
кое соболезнование заместителю начальника «Узгоснефтегазинс- 
пекиии» Р.М. Шералиеву по поводу кончины матери 
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